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К О М Ю  Н  И  I I  Е
СОВЕЩАНИЯ ПОЛИТИЧЕСКОГО КОНСУЛЬТАТИВНОГО КОМИТЕТА 
ГОСУДАРСТВ—УЧАСТНИКОВ ВАРШАВСКОГО ДОГОВОРА

4—5 января 1983 г. в Праге состоялось со
вещание » Политического консультативного 
комитета государств — участников Варшав
ского Договора о дружбе, сотрудничестве и 
взаимной помощи.

В совещании приняли участие:
от Народной Республики Болгарии — То- 

дор Живков — Генеральный секретарь ЦК 
Болгарской коммунистической партии, Пред
седатель Государственного совета Народной 
Республики Болгарии, глава делегации; 
Гриша Филипов — член Политбюро ЦК БКП, 
Председатель Совета Министров НРБ; Доб- 
ри Джуров — член Политбюро ЦК БКП, 
министр народной обороны НРБ: Петр Мла- 
денов — член Политбюро ЦК БКП, министр 
иностранных дел НРБ; Димитр Станишав — 
секретарь ЦК БКП;

от Вевгерокой Народной Республики — 
Янош Кадар — Первый секретарь ЦК Вен
герской социалистической рабочей партии, 
глава делегации; Дьердь Лазар — член По
литбюро ЦК ВСРП, Председатель Совета Ми
нистров ВНР; Петер Варкони — секретарь 
ЦК ВСРП; Лайош Цинеге — член ЦК ВСРП, 
министр обороны ВНР; Фридьеш Пуйя — 
член ЦК ВСРП, министр иностранных дел 
ВНР;

от Германской Демократической Республи
ки __ Эрих Хонеккер — Генеральный сек
ретарь ЦК Социалистической единой партии 
Германии, Председатель Государственного 
совета Германской Демократической Респуб
лики, глава делегации; Вилли Штоф — член 
Политбюро ПК СЕПГ, Председатель Совета 
Министров ГДР; Герман Аксен — член По
литбюро, секретарь ПК СЕПГ: Гейнц Гофман
— член Политбюро ПК СЕПГ, министр на
циональной обороны ГДР; Гюнтер Миттаг 
член Политбюро, секретарь ЦК СЕПГ; Оскар 
Фишер -—• член ЦК СЕПГ, министр иност
ранных дел ГДР;

от Польской Народной Республики — Вои- 
иех Ярузельский — Первый секретарь- ПК 
Польской объединенной рабочей партии. Пред
седатель Совета Министров Польской Народ
ной Республики, глава делегации; Юзеф Чи- 
рек — член Политбюро, секретарь ЦК ПОРП: 
Стефан Олыновский — член Политбюро ЦК 
ПОРП. министо иностранных дел ПНР: Фло- 
риа-н Сивицкий — кандидат в члены Полит
бюро ЦК ПОРП, заместитель министра на
циональной обороны, начальник генерально
го . штаба Войска Польского;

от Социалистической Республики Румынии
— Николае Чаушееку — Генеральный секре
тарь Румынской коммунистической партии, 
президент Социалистической Республики 
Румынии, глава делегации; Константин Дэо- 
кэлеску — член Политисполко.ча ПК РКП. 
пг,р,л,еа-министр правительства СРР; Миу

Добреску — кандидат в члены Политисполко- 
ма, секретарь ЦК РКП; Штефан Андрей — 
кандидат в члены Политисполкома ЦК РКП, 
министр иностранных дел СРР;, Константин 
Олтяну — кандидат в члены Политисполко
ма ЦК РКП, министр национальной обороны 
СРР;

от Союза Советских Социалистических 
Республик — Ю. В. Андропов — Генераль
ный секретарь ЦК Коммунистической пар
тии Советского Союза, глава делегации; 
Н. А. Тихонов — член Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Совета Министров СССР; А. А. 
Громыко — член Политбюро ЦК КПСС, ми
нистр иностранных дел СССР; Д. Ф. Усти
нов — член Политбюро ЦК КПСС, министр 
обороны СССР; К. В. Русаков — секретарь 
ЦК КПСС;

от Чехословацкой Социалистической Рес
публики — Густав Гусак — Генеральный 
секретарь ЦК Коммунистической партии Че
хословакии. президент Чехословацкой социа
листической республики, глава делегации; 
Любомир Штроугал — член Президиума ЦК 
КПЧ. Председатель правительства ЧССР; Ба
сил Биляк — член Президиума ЦК КПЧ. се
кретарь ПК КПЧ: Милош Якеш — член Пре
зидиума ЦК КПЧ, секретарь ПК КПЧ; Богус- 
лав Хнеупек — член ЦК КПЧ, министр 
иностранных дел ЧССР; Мартин Дзур 
член ЦК КПЧ, министр., национальной оооро- 
ны ЧССР.

В работе совещания принял также участие 
главнокомандующий Объединенными воору
женными силами государств — участников 
Варшавского Договора Маршал Советского 
Союза В. Г. Куликов. Обязанности генераль
ного секретаря Политического консультатив
ного комитета исполнял на совещании за
меститель министра иностранных дел ЧССР
Д. Спачил. ____

Совещание Политического консулътати^в - 
ного комитета открыл Генеральный секре
тарь ЦК КПЧ, Президент ЧССР Густав Гу
сак.

Участники совещания почтили минутой 
молчания память Л. И. Брежнева • выдаю
щегося политического и государственного 
деятеля современности, последовательного 
борца за мир и международную безопасность, 
за разрядку . напряженности, внесшего неоце
нимый вклад в развитие сотрудничества и 
упрочение сплоченности социалистических 
государств.
. На совещании поочередно председательст
вовали: Первый секретарь ЦК ПОРП, Пред
седатель Совета Министров ПНР тов. В. Яру
зельский; Генеральный секретарь РКП, пре
зидент СРР тов. Н. Чаушееку; Генеральный 
секретарь ЦК КПСС тов. Ю. В. Андропов. 

Участники совещания совместно рассмот

рели в свете складывающегося сложного 
международного положения обстановку в Ев
ропе и обменялись мнениями по некоторым 
другим международным вопросам.

В этом контексте они обсудили важней
шие направления борьбы на современном 
этапе за предотвращение опасности ядерной 
войны, за сохранение и упрочение разрядки 
международной напряженности, за укрепле
ние безопасности и развитие сотрудничества 
на европейском континенте. Касаясь деятель
ности своего оборонно-политического союза, 
они положительно оценили работу Комитета 
министров иностранных дел и Комитета ми
нистров обороны за период, прошедший со 
времени предыдущего совещания в Варшаве 
в мае 1980 г., и наметили дальнейшие за
дачи.

Свои выводы и соображения они изложили 
в единодушно принятой Политической декла
рации государств—участников Варшавского
Договора, которая публикуется отдельно.

Было условлено, что Чехословацкая Со
циалистическая Республика как страна про
ведения совещания обеспечит распростране
ние Политической декларации в качестве 
официального документа Организации Объе
диненных Наций.и доведет ее до сведения 
всех государств—участников Совещания по 
безопасности и сотрудничеству в Европе. При 
этом их внимание будет особо привлечено к 
новому крупному мирному предложению 
заключить договор о взаимном неприменении 
военной силы и поддержании отношений ми
ра между государствами—участниками Вар
шавского Договора и государствами—членами 
Североатлантического договора, открытый 
для всех других государств. Достигнута дого
воренность о том, что на своем очередном 
заседании Комитет министров иностранных 
дел государств—участников Варшавского До
говора рассмотрит, вопрос о дальнейших ша- 
гах. направленных на Йрбтворенис этой' ини
циативы в жизнь.

Политический консультативный комитет 
заслушал доклад главнокомандующего Объе
диненными вооруженными силами государств 
—участников Варшавского Договора о прак
тической работе, проделанной объединенным 
командованием.

Совещание прошло в обстановке дружбы и 
товарищеского взаимопонимания. Оно про
демонстрировало единство взглядов госу
дарств—участников Варшавского Договора по 
обсуждавшимся, коренным проблемам евро
пейской и мировой политики.

Очередное совещание Политического кон
сультативного комитета государств—участни
ков Варшавского Договора состоится в г. Со
фии __ столице Народной Республики Болга
рии.

Отъезд советской делегации
ПРАГА, 5 января. (ТАСС). 

Советская делегация во гла
ве с Генеральным секрета
рем ЦК КПСС Ю. В. Анд
роповым, принимавшая уча
стие в очередном совещании 
Политического консульта

тивного комитета государств 
—участников Варшавского
Договора, отбыла сегодня из 
Праги в Москву.

В составе делегации —• 
член Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Совета Мини

стров СССР И. А. Тихонов, 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко, член 
Политбюро ЦК КПСС, ми
нистр обороны СССР Мар- 
шал Советского Союза Д. Ф.

Устинов, секретарь ЦК 
КПСС К, В. Русаков.

В Пражском аэропорту 
делегацию провожали Гене
ральный секретарь ЦК КПЧ, 
президент ЧССР Г. Гусак, 
член Президиума ЦК КПЧ, 
Председатель правительст-

О т ъ е з д  д е л е г а  ц и  й
ПРАГА, 5 января. (ТАСС). 

Сегодня из Праги на роди
ну отбыли принимавшие 
участие в очередном сове
щании Политического кон
сультативного комитета го
сударств—участников Вар

шавского Договора делега
ции:

Народной Республики
Болгарии — во главе с Гене
ральным секретарем ЦК 
БКП, Председателем Госу
дарственного совета НРБ 
Т. Живковым;

Венгерской Народной Рес
публики — во главе с Пер
вым секретарем ЦК ВСРП' 
Я. Кадаром;

Германской Демократиче
ской Республики — во главе 
с Генеральным секретарем

ЦК СЙПГ, Председателем 
Государственного совета
ГДР Э. Хонеккером;

Польской Народной Рес
публики —• во главе с Пер
вым секретарем ЦК ПОРП, 
Председателем Совета Ми-
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Ян в а р ь  на ферм
По оперативным данным. 

На 5 января суточный надой 
молока от коровы в кило
граммах составил по райо
нам (первая колонка 
прошлый год, вторая — ны-
:ащний):' 
Томский 5,9 6
Первомайский 4,8 5,1
Кожевниковский 5 5
Верхнекетский 3,8 5
Асиновский 43 4,8
Бакчарский 4,9 4,8
•Молчановский 4,4 4,7
Кодпашевский 4.5 4,7
Чаинский 4,7 4,7
Кривошеи некий 4,6 4,5
Шегарский 4,5 4,4
Каргасокский 4,1 4
Зырянский 4,2 3,9
Ал ександровски й 4.2 3,9
Парабельский 2,7 2,5
Тегульдетский 1,9 2,2
ПО ОБЛАСТИ 4,7 4,7
закончилась первая пяти

дневка января. Что принес- 
Ла она животноводам оола- 
сти? Как видно из сводки,

устойчивые и высокие надои 
по-прежнему, получают тру
женики хозяйств Томского 
района. Стабильность рабо
ты их в первую очередь 
объясняется четким соблю
дением распорядка дня на 
фермах, рациональным
кормлением животных, вы
соким уровнем организации 
труда. В районе беспере
бойно работают все кормо
цехи.

С прибавкой от 0,3 до 1,2 
килограмма молока от коро
вы в сутки идут мастера 
машинного доения хозяйстз 
Первомайского, Тегульдет- 
ского, Молчаяовского и 
Верхнекетского  ̂ районов. 
Важный шаг в стабилизации 
суточной продуктивности 
дойного стада сделали в 
первых числах января тру
женики ферм Чаинского 
района. Они преодолели 
затянувшийся спад и сей

час вышли по надоям на 
уровень прошлого года.

К сожалению, не удалось 
закрепить успеха бакчарцам' 
и асиновцам. Если 3 янва
ря суточный надой от коро
вы здесь превышал прош
логодний показатель на 100 
граммов молока, то в после
дующие два дня зтой при- 
банки не стало. Это же мож - 
но в полной степени адресо
вать и шегарским животно
водам, которые не смогли 
удержаться на достигнутом 
рубеже и теперь снова ра
ботают с минусом в 100 
граммов.

Зима берет свое, усилива
ются холода., .Поэтому сей
час, как никогда, важно, что
бы работники ферм прояви
ли предельную собранность 
и дисциплинированность, 
обеспечили надежность рабо
ту фермекого оборудования, 
кормоцехов, не допустили 
сбоев в кормлении дойного 
стада. Животноводы долж
ны помнить, что успех вы
полнения планов и обяза
тельств по производству мо
лока зависит от того, как 
они поработают зимой.

В ЛЕСНОМ 
ЦЕХЕ МЛ лети

Рабочее слово

................................................................................................................................... .

С первых дней нового го
да высокие привесы — по 
830 граммов в сутки — по
лучают На доращивании 
молодняка в откормсовхозе 
«Кожевниковский» операто
ры С. Т. Ахметов, '3. П. 
Пенькова и И. И. Никулин. 
В основе успеха животново
дов — строгое соблюдение 
распорядка дня, рациональ
ное кормление и качествен
ный уход за животными.

Наш леспромхоз в целом 
успешно справился с пла
ном минувшего года по вы
возке, производству деловой 
древесины. Напряженное за
дание взято на первый 
квартал -Нынешнего. По всем 
фазам лесозаготовительных 
работ оно превышает зада
ние 1982 года на 25 тысяч 
кубометров. Необходимо
стрелевать 83 тысячи кубо
метров древесины, вывезти 
100 тысяч (53 процента к 
годовому плану) и разделать 
78 тысяч кубометров. Надо 
ежедневно готовить и выво
зить 1.300 кубометров.

Работа предприятия, осо
бенно в ноябре-декабре, по
казала, что бригады и эки
пажи способны выполнять 
и перевыполнять свои обя
зательства. Из четырех ук-

Г Р А Ф И К - З А К О Н  

П Р Е Д П Р И Я Т И Я
рупненных бригад на валке 
три перекрыли план на 30 
процентов, все шесть бригад 
на разделке перевыпол
нили задание. Во всех 
бригадах прошли собрания, 
на которых взяты повы
шенные обязательства.
Бригада на базе трех трак
торов «ТТ-4» Ю. П. Серге
ева (Золотушинский лесо
пункт) решила стрелевать в 
первом ‘квартале 18 тысяч 
кубометров. Не менее на
пряженные планы и у дру
гих бригад. Обязательства 
взяты, надо их выполнять.

Для выполнения работы в 
графике нужны 19 валочно- 
трелевочных звеньев, а их 
пока только десять (недо

стает тракторов). Такое же 
положение и на погрузке 
леса, и на вывозке древеси
ны. Не хватает сцепов на 
Сулзатской узкоколейной 
железной дороге.

Но вот еще что мешает 
нам сегодня. Очень плохо 
перевозятся люди на место 
работы и обратно. На шпа
лозавод Наргинского рейда, 
к примеру, каждую смену 
выезжают 80 человек од
ном небольшом автобусе. 
Приходится делать три рей
са. Бее это сказывается 1 и 
на организации труда, и на 
настроении рабочих.

п . б у р а ч к о в ,
тракторист Чулымского 

леспромхоза.
Молчановский *>айон.

НАЧАЛИ С РАСКАЧКИ
«Томлеспром»: за два дня января отставание по тре- 

левке — 22,4 тысячи кубометров, по вывозке леса—33,8 
тысячи.

ва ЧССР Л. Штроугал, член 
Президиума ЦК КПЧ, се
кретарь ЦК КПЧ В. Биляк, 
член Президиума ЦК КПЧ, 
секретарь ЦК КПЧ М. Якеш, 
министр иностранных дел 
ЧССР Б. Хнеупек, министр 
национальной обороны
ЧССР генерал армии 
М. Дзур, другие официаль
ные лица.

Среди провожавших был 
посол СССР в ЧССР А. П. 
Ботвин.

нистров ПНР В. Ярузель- 
ским;

Социалистической Рес
публики Румынии — во гла
ве с Генеральным секрета
рем РКП, президентом 
СРР Н. Чаушееку.

Делегации провожали
Г. Гусак, Л. Штроугал, дру
гие руководящие партийные 
и государственные деятели 
ЧССР.

Высокие привесы с первых дней
Добросовестно и с боль

шой отдачей трудятся в эти 
■дни рабочие кормоцехов 
С. А. Гончаров, В. В. Емель
янов, В. Ф. Узальдингир и 
А. М. Коваленко, обеспечи
вающие приготовление кор
мов для 2.800 голов скота. В 
совхозе закладываются ус
ловия для надежной работы 
в третьем году пятилетки.

ГО. РАС СО ХИ Н .
Кожевниковский район.

О Щ У Т И М А Я
П Р И Б А В К А

Бот у ж е  более десяти лет на  
Черд атсной м олочнотоварной  
ф ерм е кол хоза  им ени К а л и н и 
на тр уд и тся  д ояркой  Ели-за
вета А л ексеевна Горю нова. В 
ю билейном  году она получила  
от ка ж д о й  коровы  около 3.000  
ки л огр ам м ов  м олока. Перед но
вым годом ей поручил и  уход  
за гр у п п о й  нетелей. С первы х  
дней Елизавета А л ексеев на за 
интересованно и с д уш ой  от
неслась к  делу.

Тревожное положение ело- 
жилось в лесосеках. Не 
выполняют план все пред
приятия, кроме Суйгинского 
лесокомбината. Самое боль
шое отставание—-у Каргасок- 
ского лесопромышленного 
комбината и Аслановского 
леспромхоза.

Резко снизили темпы ра
бот Катайгинский, Асиноз- 
ский, Аргат-Юльский, Лай- 
ский и Линевокий леспром
хозы. Причины в том, что 
очень много механизмов на
ходится в ремонте, бездейст
вуют они и из-за прогулов. 
Не выполняется график на 
вывозке древесины. _ При 
плане 29.230 кубометров 
третьего января вывезено 
18.184 кубометра. Не выпол
няют суточное задание Ас- 
лановский, Комсомольский, 
Чулымский леспромхозы. 
Растут долги по вывозке в 
Аслановоком, Катайгинском, 
Ингузетском, Ергайском и 
Комсомольском леспромхо

зах. Суточный график по 
вывозке не выдерживает ни 
одно лесозаготовительное
предприятие. Низки коэф
фициенты использования и 
сменности лесовозов: , еже
дневно не выходит на 
линию около ста машин.. 
Вновь допускаются простои 
на погрузке леса и на раз
грузке из-за неисправности 
механизмов.

Вот как объясняют сло
жившееся положение руково
дители двух предприятий.

Директор Комсомольского 
леспромхоза В. 3. Шарафут
динов:

— Причина? Начало меся
ца... Не все настроились. 
В Чичка-Юльском лесо
пункте вместо пяти треле
вочных атретатов работало 
всего два, две валочные ма
шины отработали одну сме
ну и вышли из строя. Од
ну «ЛП-19» восстановили, по
ложение улучшается, пере
ходим на двухсменный ре

жим работы. Вот-вот долж
ны войти в график. В Оре- < 
хово выехали ведущие спе
циалисты предприятия, что- ; 
бы разобраться с положени
ем дела на местах. Наме
рены создать лесозаготови
тельный комплекс на базе ( 
механизированного мастер
ского участка И. Я. Алифа- [ 
нова.

Директор Аслановского ij 
леспромхоза А. А. Бонды- 
рев:

— Дневное задание вы
полняется только на Уткин- 
ской УЖД. Перешли в этом 
году в горельники, но не 
подготовили дорог в новые 
массивы. 31 декабря закон
чили перебазировку, поэто
му сможем войти в график 
только Ю января...

Раскачка явно затягивает
ся. Это говорит о безответ
ственности руководителей 
леспромхозов, которые с 
первых дней не сумели ор
ганизовать нормальный
ритм работ. Упущение на 
старте надо быстрее навер
стывать: обязательства

. третьего года пятилетки на
пряженные. Выполнить их— 
значит ответить делом на 
решения ноябрьского (1982 г.) 
Пленума ЦК КПСС.

Правофланговые соревнования,

СЕЛЬСКАЯ НОВЬ
В октябре 1981 года наша газета подробно рассказыва

ла о томском совхозе «Сибиряк», который из отстающих 
шагнул в передовики. Отмечалось, что с тех пор, как хо
зяйство возглавил П. И. Зубов, то есть три года назад, в 
совхозе заметно улучшились многие экономические по
казатели—поднялись урожайность полей и продуктив
ность ферм, эффективнее стало строительство, повыси
лась трудовая дисциплина и прекратилась текучесть 
кадров. А по итогам юбилейного соревнования коллек
тив «Сибиряка» награжден почетной грамотой обкома 
ЙПСС, облисполкома, облсовпрофа и обкома ВЛКСМ. 
Каковы же успехи этого коллектива?
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в Георгиевском отделении. 
Смонтирована котельная. 
Начато строительство авто
гаража. Введено в эксплуа
тацию 400 квадратных мет
ров жилья и еще 200 нахо
дится в заделе. Выстроен 
дет.ский сад на 90 мест. Сда
на первая очередь тепло
трассы. В общем, за год 
совхоз выполнил строитель
ные работы, больше чем. на 
миллион рублей!

В ы соки х  резул ьтатов  доби
ваю тся м астера м а ш и н н о го  до
ения Е. Р. И стом ина, М. М .Л и -  
тов чен ко , Р. Б, Ж и л н и н а , с к о т 
н и к  ветеран производства  
П. Д. С ны тко . П арти й ная  гр у п 
па, возглавляем ая заведую щ ей  
ф ермой 3. П. Зверевой, посто
ян но  д е р ж и т  в ц ентре вним а
ния вопросы рац и онал ь н ого  
корм л ения ж и в о тн ы х, у к р е п л е 
ния трудовой и те хн о л о ги ч е 
ской дисциплины  з ко л л е кти 
ве. В настоящ ее время ж и в о т 
новоды ф ермы пол учаю т от 
коровы  на 400  грам м ов моло
ка  больш е, чем в этот ж е  пе
риод пр ош л о го  года.

Г. ГОВОРОВ.
Зырянский район.

Во-первых, хорошо потру
дились земледельцы. Хотя 
из-за засухи урожайность 
зерновых культур в прош
лом году была невысокой, 
но в с о в х о з е  с у м е л и  
полученным урожаем рас
порядиться разумно. Хо
зяйство полностью обеспе
чило себя высококлассными 
семенами. И, что очень су
щественно, впервые за свою 
историю в полной потребно
сти запасло семена много
летних трав собственного 
производства. А  это значит, 
что в совхозе помнят о зав
трашнем дне, уже с осени 
готовят будущий урожай.

Сумел укрепить совхоз и 
кормовую базу животновод
ства. Стараниями полеводов 
отменная для засушливого 
лета была выращена куку
руза — по 242 центнера с 
гектара. В итоге на услов
ную голову скота запасено 
25 центнеров кормовых еди
ниц, а в пересчете на ко
рову — до 39 центнероЕ. 
Что еще примечательно: на 
каждую корову приготовле
но по 1,5 тонны витаминной 
травяной муки. Причем 
совхоз берет не только ко
личеством — улучшено и 
качество кормов.

Имея такие хорошие- за
пасы, животноводы смело 
вступили в зимовку, нара
щивая темпы производства 
молока и мяса. Надой мо
лока от коровы превысил 
уровень прошлой зимы на 
166 килограммов, а средне
суточный привес молодняка 
— на 37 граммов. Товар
ность молока возросла до 
91,1 процента. Совхоз реа
лизовал государству этой 
продукции на десятки тонн 
больше плана. К тому же в 
прошлом году падеж живот
ных снизился в пять раз... 
Налицо интенсивное разви
тие производства.

Конечно, все это дости
гается руками тружеников 
полей и форм. Так, передо
вая доярка коммунист А. Н. 
Щичина значительно пере
шагнула трехтысячный
рубеж в надоях молока —

несколько’ лет назад об этом 
в совхозе боялись и меч
тать. Добросовестно трудят
ся и механизаторы, обслу
живающие фермское обору
дование, что создает в кол
лективе обстановку уверен
ности, надежности. Напри
мер, механик-дояр А. А. 
Уфимцев обеспечивает бес
перебойную работу молоко- 
провода. И без перебоев и 
задержек отправляется про
дукция с фермы: честно
выполняет свои обязанности 
водитель молоковоза А. С. 
Маслюков. Так трудится 
большинство совхозных ра
бочих.

Хозяйство, развивая про
изводство, продолжает стро-’ 
ить и благоустраиваться. К 
животноводческим помеще
ниям проложены подъезд
ные пути с твердым покры
тием. В Наумовском отделе
нии сдана в эксплуатацию 
откормочная площадка на 
400 голое скота. Расширено 
помещение (до 1.100 голов)

Эти обновление и преоо- 
разование совхоза в кол
лективе связывают с актив
ной деятельностью его ди- 
ректора--П. II. Зубова, с на
стойчивостью партийной ор
ганизации. Принципиаль
ность и творчество — это 
отличает руководство совхо
за. Прежде чем принять от- Н  
ветственное решение, тща- с 
тельно изучаются все об- (Я 
стоятельства, взвешиваются а 
резервы и возможности. И, ,т 
когда решение принято, на Щ 
его выполнение мобилизу- 1 
ются все силы.

Совхоз продолжает расти, 1(_ 
экономика его крепнет. И 
достигнутые успехи — это н 
только вехи на пути, кото- 
рый определен Продоволь- я 
ственной программой. Цель 
коллектива — новые, более. 
высокие рубежи.

В. НАЗАРОВ, 
наш нешт. корр. )-

* * *
НА СНИМКАХ: водитель ”  

А. С. Маслюков готов к от- г 
правке продукции в город; 
доярка А. Н. Щнчина.

Фото В. Всйлерта и 
Н. Потапова.

Томский район.

,:ф': ''

и

щ р
I S f lЙФЩ

(Я

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



г КРАСНОЕ ЗНАМЯ 6 января 1983 года

'Ш

пн

н
1

Не: 
о с 
фр 
Эв< 
шт 
чез 
noj

Честь и авторитет коммуниста

ВЕРНОСТЬ ДОЛГУ

С П Р О С И  С Е Б Я

Превыше всего ценятся в людях умение и настойчи
вость в достижении поставленных целей. Воспитанию та
кой устремленности уделяют большое внимание партий
ные организации, коммунисты. Они возглавляют 
борьбу за выполнение планов. Главный долг партийцев 
•— работать творчески, использовать передовые формы 
организации труда. Об этом и говорится в публикуемых 
сегодня письмах.

Пленума ЦК КПСС и речи 
на нем Генерального се
кретаря Центрального Ко-

С т п  л  w  гг митета партии товарища 
I I  U  Л \  Е/ Ю. В. Андропова. Высказа

на неудовлетворенность тем, 
Наш цех на особом поло- что еще мало внимания 

жении. Здесь заканчивается уделяется снижению затрат 
технологический поток — на продукцию. Призывы к 
мы завершаем труд других экономии, бережливости
коллективов. Любая наша раздаются нередко. Но спра- 
недоработка может свести ведливо: громкими словами 
на нет их усилия. Могу с дела с места не сдвинешь, 
удовлетворением сказать, Есть очень хорошее средст- 
что в завершившемся году во массового похода за эко
сборщики не подвели. И ус- номию. Имею в виду личные 
п-еха мы достигли, несмотря счета экономии. В их нуж
на острую нехватку людей, ности никто не сомневает- 
на которую еще, начиная ся.
новую пятилетку, нет-нет да Есть еще одна проблема, 
и ссылались, объясняя при- волнующая нас. Это раоота 
чины невыполнения плана, стекольного цеха, который 
больших издержек произ- не обеспечивает заготовками 
водства. * сборщиков. Поэтому начата

Хорошие результаты за- его реконструкция. Но строи- 
вершившегося года пришли тели из треста «Томскпром- 
не сами по себе. Партийная строй» мало что делают, 
организация, руководители равнодушны к нашим труд- 
цеха понимали, что какого- ностям.
то значительного притока Заводчане на третий год 
рабочей силы не будет. Сле- пятилетки наметили свои 
довательно, надо искать воз- рубежи. Без увеличения чис- 
можности для повышения ленности работающих нара- 
нроизводительности труда, щивать темпы производства, 
Выход был один — автома- по-ударному трудиться с 
тизация, механизация про- первых дней нового года, 
изводства. За это активно. чтооы в первом квартале 
взялись наши специалисты, дать продукции не менее 26 
работу возглавил началь- процентов от годового уров- 
ник цеха А. П. Тюхтий. ня. Значит, экономия и тру- 

Одновременко коммунисты довых, и материальных ре- 
поставили вопрос так: очень сурсов — залог успешного 
внимательно посмотреть на выполнения планов третьего 
другие резервы повышения года и пятилетки в целом, 
эффективности труда. Еди- Г. ВОРОНКИНА,
нодушным было мнение о сборщица электролампо- 
необхбдимости внедрения вого завода, член 
коллективных форм его ор- ского горкома КПСС,
ганизации и работы на еди- Л Т 1 А П Г .
ный наряд. Эта позиция 
коммунистов была поддер
жана коллективом цеха, жг ■ А О  \  А
Энергия людей направлена IV  О  Г1 U  ...
на преодоление отставания.

Техническое переоснаще- Трудным был закончив- 
ние производства и новые шийся год. Но принес он 
формы организации труда, нам и радость. Ферма дос- 
укрепление дисциплины по- тигла рубежа, к которому 
зволили значительно повы- шли не один год. Средний 
сить темпы выпуска про- надой на корову превысил 
дукции. Тот же объем ра- 3 тысячи килограммов. Со- 
бот стал выполняться мень- бытие это мы отметили 
шим количеством людей. В празднично. Провели «Голу- 
некоторых сменах стали со- бой огонек», на котором че- 
здаваться нрвые бригады,., ствовали лучших, 
эксплуатирующие про-стаи- Перемены в нашей работе 
вавшее до этого оборудова- начались три года назад, 
ние. , когда взялись за внедрение

Важно отметить, что на-’ хозрасчетных принципов в 
чавшийся рост инициативы, труде. Обращаясь к опыту 
повышение требовательности других, пробуя, спотыкаясь, 
к людям были подкреплены (не сразу все поверили в 
и мерами по созданию луч- нужность нового дела,_ недо- 
ших условий труда и про- ставало опыта), мы добились 
изводственного быта. Ра- главного. Каждый усвоил, 
бочие, почувствовав заботу что общего успеха можно 
о себе, стали активнее. И не добиться при личной дис- 
тол5>ко в труде. Потянулись циплинированности, ответ- 
к самодеятельному творче- ственном отношении к делу, 
ству, занятиям физической Без этого даже организация 
культурой и спортом. Те- труда по самому передовому 
перь у нас лучшая на заво- методу не дала бы резуль- 
де художественная самодея- татов. Были бы, конечно, 
тельность, цех — самый отдельные «рекордсмены», 
спортивный. значительно оторвавшиеся от

Не грех порадоваться до- остальных, но остались бы 
стигнутому. Но коммунисты, и те, кто из-за нерадивости 
да и весь коллектив, стоят или'неумения достиг бы йе
на позициях неуспокоен- многого.
ности. Она вновь прояви- Все это мы понимали, 
лась, когда обсуждались за- возлагая надежды на 
дачи, вытекающие из реше- бригадный подряд. Потому 
ний ноябрьского (1982 г.) на собраниях коллектива, и

осооенно партгруппы, велся 
конкретный анализ того, 
что дает хозрасчет. Резуль
таты убеждали в его пре
имуществах. Ведь из года в 
год росли продуктивность 
животных, производитель
ность труда. К примеру, с 
1980 года средние надои от 
коровы выросли почти на 
200 килограммов. При этом 
расход кормов на единицу 
продукции остался стабиль
ным, а если сравнивать с 
пятилетней давностью, он 
заметно снизился. Таких по
казателей мы добились, не 
имея обилия кормов. Изве
стно, что их заготавливает
ся в последние годы из-за 
плохих погодных условий 
недостаточно. Есть еще убе
дительный факт: рост за
работка животноводов.

Хозрасчет изменил отно
шение людей к делу — яр
ко проявилась забота о вы
полнении планов и социа
листических обязательств 
всего коллектива. Звено до
ярок, возглавляемое депу
татом районного Совета на
родных депутатов Л. Ф. 
Гордиенко, уже к 65-й го
довщине Великого Октября 
выполнило обязательство: 
средний надой превысил 
трехтысячный показатель. 
Но рубеж, намеченный кол
лективом, еще не был до
стигнут. А  тут немало коров 
в запуске. Средний надой 
стал ниже предыдущего го
да. Поэтому считали каж
дый дополнительный литр 
молока. И вот в это время 
доярки из звена Людмилы 
Федоровны и советом, и де
лом помогали отстающим 
и сами не снижали показа
телей.

Или взять нашего зоотех
ника Н. А. Еремееву. Ра
ботник она молодой, только 
в прошлом году окончила 
сельскохозяйственный тех
никум. Диплом у нее с от
личием, и трудиться она 
стала сразу хорошо. Многое 
делает- для улучшения зоо
технического учета. Каза
лось бы, о чем ей еще бес
покоиться? Но Нина Алек
сандровна взялась * за орга
низацию социалистического 
соревнования на ферме. С 
помощью экономистов суме
ла сделать его условия впол
не конкретными. Многое сде
лала, чтобы регулярно счи
тать затраты, подводить ре
зультаты труда каждого ра
ботника. Недаром ее награди
ли почетной грамотой. Оказа
ли ей высокое доверие и ком
мунисты — Нина Алексан
дровна принята кандидатом 
в члены КПСС.

Следить за бережным рас
ходованием кормов мы так
же поручили коммунисту — 
Н. Т. Харину (он работает 
фуражиром). Отдаем долж
ное и коммунисту П. М. Ле- 
щеву — бригадиру-животно- 
воду. Он душа коллектива, 
организатор слаженной его 
работы.

Опыт последних лет, ус
пех, достигнутый в 1982 го
ду, дали нам основание на
метить новый рубеж на 
третий год пятилетки: по
высить продуктивность ко
ров на 100 килограммов.

Л. ЛЕЩЕВА,
партгрупорг Высокояр-
ской фермы совхоза .
«Заветы Ильича» Бак- 

чарского района.

[ЭТО НАМ УДАЕТСЯ
Этика обслуживания
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«Мы, рабочие совхоза «Октябрь», сердечно благодарим 
работников столовой № 8 Н. А. Койнову и Г. Д. Шергу- 
лову, приготовивших такую прекрасную выпечку конди
терских изделий. Продавцы обслуживали нас культур
но. Дали немало дельных советов по кулинарии. Боль
шое спасибо вам, приезжайте еще».

(Из тетради отзывов о работе коллектива столовой 
№ 8 г. Томска).

Обсуждая

«С

12.
Му

решения но- 
ВСтЯбрьского Пленума ЦК 
та 1 КПСС, мы долго думали 
ССС0 своих задачах, мерах, обес- 
СС(печиваю111их выполнение 

планов. Не забыли о сво
их возможностях в уста
новлении связей с тру- 

Ижениками села. Вот то
гда и решили съездить 

каг в Псросинское отделение 
серсовхоза «Октябрь», про- 
ри*вести выставку-продажу ку- 
™^линарных' изделий. Тща- 
вертельно готовились девчата. 
ти̂ Были сомнения: станут ли 

^сельчане покупать наши из
делия. Но все прошло очень 

1 ixoponio. Вот так и появи- 
и^лась эта запись. Теперь мы 
писнаыерены чаще бывать в 
Но селах.

Юбилейный год был сча
стливым для нашего кол- 
’лектива. Уже к первому де
кабря мы справились не 
только с плановыми задани
ями, но и с социалистиче
скими обязательствами. По 
первому тресту столовых 
постоянно занимаем первое 

—{место, обошли соперников 
■̂ дпо соревнованию — коллек- 

Чтив столовой №. 2. При
знаться, начиная минув
ший год, не думали, что все

сложится так замечательно. 
Почему?

Столовая у нас диетиче
ская. Любители острых блюд 
навряд ли во второй раз 
придут к нам. Имеем посто
янных клиентов, тех, кто 
приходит по диетическим 
путевкам. В 1982 году по та
ким путевкам у нас побы
вало 2.418 человек, то есть 
стольким людям мы помог
ли и помогаем сохранить 
здоровье. Именно так пони
маем свою задачу, она срод
ни врачебным функциям.

Непросто наши «невкус
ные» блюда сделать вкус
ными. И здесь многое за
висит от поваров. Можно 
сварить два супа из одних 
и тех же продуктов — и 
блюда будут разительно от
личаться по вкусовым ка
чествам. Важно с душой все 
делать. У нас подобрались 
хорошие повара. Это одна 
из старейших работниц об
щепита О. А. Миночкина, 
Т. К. Дмитриева, Н. С. Ры- 
лик, молодые Света Ива
нова, Олег Козлов. Органи
зован строгий контроль за

соблюдением требований 
технологии. Работаем по 
бездефектной системе. До
пустил нарушение —- часть 
премии снимается.

Коллектив у нас друж
ный, требовательный, каж
дый болеет за общее дело.

Сказалось на результатах 
и то, что значительно 
окрепла трудовая дисципли
на. Не оставляем без внима- 
ния ни одного прогула или 
опоздания на работу, кото
рые еще случаются, к сожа
лению. Обсуждаем наруши
телей на собраниях коллек
тива, наказываем матери
ально. И теперь все реже 
возникают для этого поводы.

Качество питания прямо 
связано с разнообразием 
блюд. Посетителю есть что 
выбрать. Мы предлагаем 
много овощных салатов, мо
лочных блюд. Кондитерский 
цех выпускает вкусные и 
красивые (и это важно!) 
кулинарные изделия. Посе
титель обычно ищет такую 
столовую, где его могли бы 
не только вкусно покор
мить, но и быстро обслу
жить. Наша система рассчи
тана именно на это. Внача
ле выбиваем чек, а затем 
посетитель, покушав, рас
плачивается. И удобно, и 
время экономит.

Четко работает система 
заказов. Можем заблаговре
менно приготовить любое 
заказанное кондитерское из
делие. Особым вниманием 
окружены. инвалиды и 
больные диабетом. Их об
служиваем вне очереди. Для 
инвалидов установлен спе
циальный столик с соответ
ствующим аншлагом. Стоит 
посетителю туда сесть, как

Земля отцов ~  земля детей

Семья Серафимы

А НДРЕЙ заметно вол
новался. На обратной 
. стороне листка, выр

ванного из школьной тетра
ди, где мелькали алгебраи
ческие уравнения, он то
ропливо набрасывал свою 
арифметику: «Баба -Сима в 
колхозе — 20 лет, плюс дядя 
Казимир — 39 лет, плюс
отец — 23 года, плюс...».

Десять минут потратил 
Андрей только на то, чтобы 
в столбик записать имена 
всех Борило, живущих в 
деревне Ломовицк и работа
ющих в колхозе «Первое 
мая». Еще десять минут по
надобилось, чтобы собрать 
воедино все плюсы. И ах
нул: под тоненькой чер
той появилась «сумма» — 
435 лет.

Заглянув в список, стар
шая сестра Андрея, Вален
тина, обиделась:

— А про мои-то три .года 
стажа, Андрей, забыл?

И брат вписал еще одну 
строку: «Борило В. А. —
стаж работы в колхозе — 
три года».

Вот так, 438 лет общий 
трудовой стаж династии Бо
рило в родном колхозе. Ме
ханизаторы, пчеловоды, жи
вотноводы. Живут вместе, в 
одной деревне. Шутят люди, 
что пора переименовать Ло
мовицк в Борилово, чтобы 
все в округе знали — на 
этой земле хозяином боль
шая семья, корни которой 
уходят глубоко в историю 
села.

73 года живет на этой зе
мле Серафима Фоминична, 
родоначальница династии 
Борило. Здесь когда-то, в 
пять лет оставшись сиротой, 
почувствовала она горечь 
одиночества, здесь гораздо 
позднее узнала простое че
ловеческое счастье.

Когда-то "семья Серафимы 
Фоминичны . состояла из 
трех человек: она сама,
муж, Казимир Герасимович, 
да сын, названный в честь 
отца Казимиром. Может, и 
тогда оно уже заходило к 
ним в дом, счастье? И мо
лодые были, и работящие. 
Только замешано было то 
счастье на горьком кресть
янском поту. Казимир’ Ге
расимович был на все руки 
мастер, сам построил до
бротный дом, завели нехит
рое хозяйство. Только нуж
да все время у порога кара
улила. Потом ушел муж в 
Йрасную Армию, и Сима, 
как и другие женщины, за
нялась хозяйством сама*. Са
ма чинила, огород вскапы
вала, сына растила. Когда 
отец, вернулся, не узнал 
мальчишку, так вырос пер
венец. Вскоре другие дети 
появились. Уложат, бывало, 
их спать отец с матерью и, 
смеясь, пересчитывают:

—■ Один, второй... седь
мой...

Пять сынов и две дочки. 
Весело и дружно жила 
большая семья. Может, в ту 
пору поселилось в доме 
счастье? Да нет, пожалуй.

Трудно было делить на де-- 
вятерых скудный кусок 
хлеба, трудно смотреть, как 
с малых лет ребята впряга
ются в тяжелую работу.

И вот организовали в де
ревне колхоз. Семья Борило 
одной из первых вошла в 
него. Серафиме и Казимиру 
не надо было долго объяс
нять, что всем миром легче 
жить, что один другому в 
новой жизни пропасть не 
даст.

Начали колхозничать ло- 
мовицкие крестьяне с од
ним плугом да сохой. Но 
все же жить стало легче. 
Радовались ломовицкйе пер
вым урожаям, первому 
трактору. Теперь бы строить 
новую жизнь, ребятишек 
учить, а тут война...

Казимир Герасимович, 
уходя на фронт, поклонил
ся жене в пояс, будто заве
щая ей беречь все, что вме
сте нажили, — детей, дом, 
родную землю.

Не успел муж дверь за 
собой закрыть, надолго забо
лела Серафима. Хорошо 
еще, что старшие дети не 
были малышами, да и люди 
в беде не оставили. Едва 
поднявшись, вышла на кол
хозные поля вместе со 
старшими сыновьями. Те
перь «робить» ходили втро
ем. Как-то по весне подме
тила Серафима, что ребята 
ее техникой интересуются. 
То ключи, то гайки в доме 
стала находить. Не запре
щала она им на • машинный 
двор бегать, а когда узна
ла, что мальчишки уже и 
за рулем посидели, обрадо
валась.

Не берегла себя Серафи
ма на работе. Не сберег себя 
и муж на фронте. Почти од
новременно в сентябре 1944 
года пришли в Ломовицк 
письмо и похоронка. Письмо 
— в сельский Совет. Похо
ронка — в дом к Серафиме 
Фоминичне. В письме—бла
годарственные слова от ко
мандира части односельча
нам и родственникам Кази
мира Герасимовича. А  в по
хоронке — официальное: 
«...погиб смертью храбрых».

Знал бы сегодня солдат 
Казимир Борило, какой 
славный род пошел от их 
когда-то бедной семьи! Всех 
ребят вывела в люди Сера
фима Фоминична, привила 
любовь к земле, по которой 
ходят. И живут сейчас Бо
рило одной улицей. Идешь 
по ней, слева — дом Бори- 
ло-механизатора, справа — 
Борило-доярки, а там, чуть 
поодаль, — дом Борило-па- 
еечника. А если поступило 
на почту письмо без указа
ния имени и отчества, несет 
его почтальон в дом Аль- 
фона Казимировича, где жи
вет глава династии •—• Сера
фима Фоминична.

Давненько не собирались 
Борило все вместе. Кажет
ся, последний раз это было 
на восемнадцатилетие внуч
ки Вали. Да и собраться им ■ 
всем не просто: дело даже 
не в том, что не сразу и 
двадцать три стула вокруг 
стола расставишь. Работают- 
то все вместе. Если одна 
семья дома, значит, другая 
на смене, одни Борило в 
отпуск поехали — значит,

другие заменяют. Чаще по 
одному забегают они в дом 
Альфона Казимировича, 
среднего сына, чтобы прове
дать бабушку Серафиму. 
Переманивают ее к себе то 
Виктор, то Казимир, но от 
своего среднего она не ухо
дит.

Много лет отдал Альфон 
Казимирович комбайну, как 
старший брат — трактору, 
а Виктор Казимирович — 
пасеке. Младший сын Аль
фона Казимировича, Андрей, 
издали слышит, чей трактор 
идет по улице (отец сейчас 
тоже на тракторе).

— Батька подъехал, — • 
уверенно кивает он в окно, 
заслышав мотор. — Слыши
те? У  него мотор тоненько 
так поет. А у дяди Казими
ра бойко шумит...

У  каждого из Борило свое 
дело. Женщины- доярками, 
телятницами на ферме тру
дятся. И в том, что ферма 
эта одна из лучших, — 
большая заслуга и Тамары 
Михайловны, жены Альфо
на Казимировича, и Людми
лы Борило (Куштель), доче
ри Казимира Казимировича, 
и телятниц М. А. Борило, 
Р. И. Борило.

Когда войдешь в центр об
щественно - политической 
работы фермы, в графи
ках, сводках, поздравлениях 
мелькает одна и та же фа
милия. Внимательно надо 
читать инициалы, чтобы не 
запутаться: все это снохи, 
внучки Серафимы Фоми
ничны.

А внуки ее, как и все 
мужчины этой семьи, любят 
технику, многие сейчас на 
тракторах да комбайнах уп
равляются. Когда один из 
них, Владимир, вернулся из 
Москвы, куда ездил на X IX  
съезд ВЛКСМ, пожалуй, са
мой внимательной слуша
тельницей его была бабуш
ка.

Не один еще внук будет 
рассказывать бабушке Сера
фиме о своих первых дой
ках и первых бороздах. И 
не раз еще вручит Серафи
ма Фоминична своим вну
кам и правнукам отметинку 
Борило — узорчатые вареж
ки, связанные ею из тонко 
пряденой шерсти. Похожи 
вроде все эти варежки 
(сразу поймешь, что работа 
Серафимы Фоминичны). Да 
есть тут свой секрет: внима
тельно приглядевшись, вы 
убедитесь, что каждый узор 
свою особенность имеет.

Так и сами Борило. Креп
кие крестьяне одного рода, 
хозяева своей земли. И 
судьбы, и характеры их 
похожи. Но у каждого из 
них душа крестьянская по- 
своему о себе заявляет.

* * *

Андрей не успокоился на 
438 годах трудового стажа 
своей династии. В Ломовиц- 
ке есть еще один род Бори
ло, его трудовой стаж —- 309 
лет. За давностью лет два 
этих рода «отошли» друг от 
друга, а некогда были в 
кровном родстве. Значит, 
общий крестьянский стаж 
всех ломовицких Борило — 
747 лет.

Может, и правда деревню 
в Борилово переименовать?

В. ДОЛЖЕНКОВА.
Первомайский район.

* * *
НА СНИМКЕ: глава дина

стии С. Ф . Борило.

Фото В. Пальцева.

Потенциал
ПШЕНИЧНОГО
зерна

В Ленинградском агрофи
зическом институте в лабо
ратории, руководимой про
фессором Борисом Мошко
вым, отмечены необычайная 
продуктивность пшеницы, а 
также неизвестные ранее 
науке особенности ее роста.

Грядки в лаборатории, за
нимающей отдельный па- 
еильон  института, располо
жены в несколько этажей. 
Вместо почвы —• керамзито
вая россыпь и гидропоника. 
При полкой изоляции от 
дневного света над грядка
ми по особому расписанию 
включаются и выключают
ся мощные лампы. Здесь по
лучают невероятные для 
обычных условий урожаи 
салата, капусты, томатов, 
земляники, смородины.

Пшеница же — основной 
объект исследований — по
разила ученых такими осо
бенностями • и, в частности, 
такой продуктивностью, о 
которой они и не подозре
вали. Например, каждый 
куст ветвистой пшеницы 
дал по 200 граммов зерна. 
Причем с каждого из ко
лосьев получили по 150—160 
зерен. Правда, таких кустов 
и колосьев было немного.

Сейчас в сельском хозяй
стве практикуют, как пра
вило, густые посевы — 5—6 
миллионов зерен на гектар, 
считая, что, чем гуще, тем 
лучше. При этом, естествен
но, из одного зерна вырас
тает один-единственный ко
лос. Однако пшеница, в те
чение многих лет растущая 
в таких условиях, тем не 
менее «помнит» о своей 
способности расти многосте
бельными кустами. Такой 
«подарок природы» нельзя 
не принять.

—Индивидуальной продук
тивностью колосовых ны
нешние агрономы, а тем 
более будущие, — считает 
профессор Мошков, — дол
жны пользоваться так, как 
издавна пользуются инди
видуальной продуктивностью 
деревьев садоводы или ско
та — животноводы.

Эту мысль ученого ■ под
тверждает работа специалис
тов Всесоюзного научно-ис
следовательского института 
зернового хозяйства в Ка
захстане — в зоне так на
зываемого рискованного
земледелия. На опытных 
участках в естественных 
условиях они сеяли яровую 
пшеницу уменьшенными до
зами: 180—200 зерен на
квадратный метр. И за счет 
использования индивиду
альной продуктивности пше
ницы получали более высо
кий урожай, чем там, где 
семян рдсходу ется раз в 
десять больше.

В лабораториях Ленин
градского агрофизического 
института, например, темпы 
размножения колосовых 
культур уже достигли пяти 
поколений в год. Борис 
Мошков убежден в том, что 
природная продуктивность 
любого растения, в том чис
ле и пшеницы, невероятно 
выше тех пределов, которые 
нам известны сегодня.

Н. ЯМПОЛЬСКАЯ, 
корреспондент АПН.

К А Н И К У Л Ы  В АВТО ГО РО ДКЕ
Весь день звенит радостный смех в .детском автогородке 

у Лагерного сада. Снежные горка и крепость, каток и хок
кейная коробка, елка, украшенная гирляндами и флажками, 
как магнитом, тянут к себе ребятишек. Сделали все это для 
них работники завода режущих инструментов.

Н. ПРОЗОРОВ.

— .......

О Б Р А З  Ж И З Н И  -  С О В Е Т С К И Й

САНАТОРИЙ В СОСНОВОМ БОРУ
наши работники немедленно 
обслужат его. Некоторым 
инвалидам войны доставля
ем пищу на дом. ■ Каждую 
пятницу устраиваем вы
ставку-продажу кулинарных 
изделий.

Успешное выполнение 
планов и обязательств зави
сит от условий, труда. Рабо
чие помещения столовой — 
неудобные: здание старое, 
тесное, много лестничных 
переходов. Но оборудование 
новое: духовой и паровароч
ный шкафы, подъемники, 
кассовые аппараты и т. д.

Словом, столовая — слож
ное производство. В день 
обслуживаем около 2 тысяч 
человек. Но как бы ни было 
трудно, стараемся сделать 
все, чтобы человек, побы
вавший у нас, ушел до
вольный, вновь заходил на 
обед. Кажется, нам это уда
ется.

Так что Новый год встре
тили с самым хорошим на
строением, какое только мо
жно пожелать. И такое на
строение мы постараемся 
сохранить впредь, будем 
работать на совесть, гото
вить вкусные блюда. Мы 
приняли социалистические 
обязательства на этот год: 
план товарооборота и реали
зации собственной продук
ции выполнить к 30 декаб
ря; повысить производи
тельность труда на 1,5 про
цента; включиться в со
ревнование за звание кол
лектива коммунистического 
труда; подготовить 5 моло
дых специалистов-поваров.

Н. АНТОНЕНКОВА, 
заведующая столовой 

№ 8.
г. Томск.

И В НОВОМ ГОДУ
-  П О-УД АРН ОМ У

— Весь год наш коллек
тив трудился напряженно 
под девизом «60-летию 
СССР — 60 ударных не
дель», — рассказывает глав
ный инженер ПМК-3 объе
динения «Союзтомскмелио- 
рация» Г. И. Гачкайло. — 
И это напряжение принес
ло удачу. Уверенно перевы
полнили план первого по
лугодия. Досрочно, к откры
тию X IX  съезда ВЛКСМ, 
ввели в эксплуатацию оро
сительную систему в сов
хозе «Степановский». Осо
бенно успешно трудилась 
бригада Ю. Попова, которая 
сдала под орошение 80 
гектаров. И этот настрой мы 
сохранили до конпа года.

С подъемом трудились 
коллективы участков, воз
главляемые П. Н. Мартыно
вым и И. А. Гайнутдиновым, 
бригада трубоукладчиков 
А. Ильина и другие.

И вот результат — кол
лектив ПМК-3 досрочно, 15 
декабря, завершил годовой 
план. Сверх плана им вы
полнено работ на 400 тысяч 
рублей. И" награда за по
беду в юбилейном област
ном соревновании — перехо
дящее Красное знамя обко
ма КПСС, облисполкома, 
облсовпрофа и обкома 
ВЛКСМ.

В новом году мелиораторы 
решили продолжить удар
ную вахту, чтобы увели
чить, сделать более эффек
тивным свой вклад в реали
зацию Продовольственной 
программы.

В. СЕЛЮТИН.

Дорогая редакция!

Мы с женой вот уже не 
один -год лечимся и отдыха
ем без отрыва от производ
ства в санатории-профилак
тории производственного объ
единения «Контур». Здесь 
есть все условия для этого: 
хорошее оборудование и ме
дикаменты, внимательный 
обслуживающий персонал, 
отличное питание.

(Из письма Н. Карташова, 
слесаря цеха № 8, ветерана 
Отечественной войны и 
труда, кавалера ордена 
«Знак Почета»).

ИА ВЫСОКОМ берегу 
Томи, в 30 километрах 
от областного центра, 

в Калтайском сосновом бо
ру расположены корпуса 
санатория - профилактория 
объединения «Контур». Все, 
кто приезжает сюда, обра- 
'щают внимание не только 
на чистоту воздуха и красо
ту бора, но и на удивитель
ную тишину. Здесь слышен 
только перестук дятлов да 
шорох ветвей многолетних 
сосен и берез.

Четыре двухэтажных кир
пичных здания, в которых 
разместились палаты и ле
чебные кабинеты, клуб-сто
ловая, могут принять одно
временно более 100 человек. 
Сюда едут те, кто нуждает
ся в периодическом лечении 
или состоит на диспансер
ном учете, доноры, ветера
ны Великой Отечественной 
войны и труда. Без отрыва 
от производства и сберегая 
очередной отпуск, они полу
чают здесь хороший заряд 
здоровья и бодрости. Часть 
работников «Контура» пу

тевки получает бесплатно, 
другие платят всего 15 руб
лей: остальные расходы бе
рет на себя профсоюз. В 
дни школьных каникул в 
корпусах профилактория 
размещается пионерский 
лагерь «Солнечный», в кото
ром лечатся и отдыхают' 
ребятишки со всей области.

К услугам отдыхающих— 
ванны, торфяные апплика
ции, массаж. Можно даже 
позагорать в зимнюю сту
жу под целебным светом 
кварцевых ламп. Любители 
спорта бегают на лыжах. 
После трудового дня хорошо 
размять уставшие мышцы, 
подышать свежим воздухом.

И в жилых помещениях, 
и в лечебном корпусе, и в 
клубе-столовой —- дорожки, 
ковры- и чистота. Медицин
ский персонал, кулинары 
вежливы и внимательны к 
отдыхающим. В часы, когда 
отпускаются процедуры,
главный врач Л. С. Часов- 
ских старается быть на ме
сте — мало ли какие сове
ты и помощь потребуются 
отдыхающим.

Составной частью лечеб
ного процесса является и 
питание. Меню здесь всег
да разнообразное, много са
латов из свежих овощей, 
фруктовых соков.

Четко организованная ра
бота в лечебном корпусе, 
столовой позволяет отдыха
ющим в течение 2—3 часов 
поужинать, принять проце
дуры, а затем и отдохнуть. 
В холлах — цветные теле
визоры, библиотека, настоль
ные игры, бильярд. Два ра
за-в неделю. демонстрируют

ся кинофильмы, бывают 
концерты художественной 
самодеятельности. 24 дня, 
отведенные на лечение, про
ходят быстро. Заметно 
окрепшими покидают- сана
торий отдыхающие.

Три года существует это 
лечебно-оздоровительное уч
реждение. За это время 
здесь сложился дружный 
коллектив. Вот что говорит 
главный врач Л. С. Часов- 
ских:

— Люди у нас замечатель
ные: трудолюбивые и ду
шевные. Это прежде всего 
ветераны— врач Г. А. Токма
кова, старшая медсестра 
Н. Л. Баженова, медсестра 
А. М. Нилова, повар Е. И. 
Мухортикова, санитарки
Д. Н. Егорова, П. А. Под- 
горнова, кочегар А. П. Ро
манов, слесарь-сантехник 
П. Д. Иванов и другие.

Результаты деятельности 
цеха ёдоровья налицо — за
болеваемость в коллективе 
производственного объеди
нения «Контур» снизилась 
вдвое, за три года здесь по
правили свое здоровье и 
получили заряд бодрости бо
лее 3.700 рабочих и служа
щих и около 1.000 детей.

Многие работники «Конту
ра» бывают в санатории 
ежегодно. Это ветераны Ве
ликой Отечественной войны 
Н. В, Карташов, В. С. Яки
мов, В. П. Суходолин, К. Л. 
Абонеев и другие. Уезжая 
из профилактория, они 
оставляют в книге отзывов 
горячие слова благодарности 
за лечение и гостеприимст
во.

В. ЛИТВИНОВА.

*
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О чем же спрашивают чи
татели?

Чаще всего просят разъ
яснить разделы трудового 
законодательства. Характер 
вопросов (а нередко они 
же и жалобы) свидетельст
вует, что многие должност
ные лица слабо знают зако
ны.

«Имеет ли право админи
страция детского комбината 
Отчислить детей из сада и 
яслей в связи с увольнением 
из этой организации?» — 
спрашивает читательница 
Л. Цицерона (т. Томск). Ана
логичные вопросы приходят 
часто, хотя ответ был опуб
ликован.

Конечно, не имеют право. 
Профсоюзным организаци
ям, органам народного обра
зования, руководителям до
школьных учреждений сле
дует знать, что «Закон 
РСФСР о народном образо
вании», принятый Верхов
ным Советом РСФСР на VII 
сессии восьмого созыва, за
прещает отчисление детец 
из дошкольных учреждений, 
находящихся в ведении 
предприятий, учреждений, 
организаций, если родители 
переходят на другую работу.

Не разрешается подобное 
отчисление детей и из уч«- 
реждений, находящихся в 
ведении исполкомов мест
ных Советов народных де
путатов. ,

В сентябре текущего года 
была опубликована консуль
тация о порядке выдачи 
ссуд молодым семьям, четко 
указаны условия. Ссуда вы
дается при наличии на пред
приятии соответствующего 
фонда (в бюджетных орга
низациях его нет). Возраст 
каждого из супругов дол
жен превышать 30 лет, а 
стаж работы на данном 
предприятии каждого же —

4 не менее двух лет.
‘ Л Письма о ссудах продол

жают поступать. Видимо, ав
торы вопросов в редакцию 
(Г. Сидоренко, Р. Лученок 
и другие) не смогли полу
чить ответ по месту работы.

Хочется напомнить руко
водителям положение о том, 
что незнание законов не 
снимает ответственности за 
их нарушение.

О красоте 
человеческой

ВСЕМ МАССОМ
ВРУЧАЛИ
АТТЕСТАТ

Тяжелый недуг при
ковал к постели 

f  11-летнюю Олю. Это 
случилось, когда ей 
надо было идти в пя
тый класс. Школьные 
товарищи и учителя 
не Оставили девочку 
одну, помогли ей по
лучить среднее обра
зование. Вот что пи
шет об этом Олина 
мама:

—Я хочу рассказать о лю
дях большого сердца. Это 
наши друзья. Шесть лет хо
дили к нам на квартиру 
учителя школы № 34 г. Том
ска, занимались с Олей.. На
ша особая благодарность 
классу, в котором училась 
наша дочь и с которым за
кончила школу. Замечатель
ных ребят воспитали^ роди
тели и педагогический кол
лектив. Большая заслуга в 
этом классного руководите
ля — Валентины Степановны 
Гусевой. Шесть лет форми
ровала она в детях замеча- 

„тельные качества, в том чи- 
1 я еле отзывчивость, готовность 

помочь товарищу. Мы про
сто поражаемся, сколько 
энергии, доброты и чутко
сти в этой женщине! Не
смотря на занятость в шко
ле и дома, она находила 
время постоянно занимать
ся с Олей.

H a m  я сердечная благодар
ность также учительнице 
математики Вере Филиппов
не Губиной. Она живет в 
другом районе, но регуляр
но приезжала к нам и про
водила занятия.

Всегда будем помнить сер
дечность и доброту учите
лей английского языка Ли
дии Михайловны Чемер-скои, 
истории—Галины Александ
ровны Меловзоровой и дру
гих педагогов.

Нынешним, летом, в день 
последнего звонка, все цве
ты, подаренные первокласс
никами десятому «а», были 
принесены Оле. Ребята пе
ли песни, играли на гита
ре, делились последними но
востями.

А на второй день после 
выпускного вечера весь 
класс пришел к нам вме
сте с директором школы 
Нинелью Алексеевной Гуди
мовой. Состоялась трога
тельная до слез церемония 
— вручение моей дочери ат
тестата зрелости.

Дорогие мои! Как мы бла
годарны вам! Спасибо за 
добрые дела!

О б з о р  писе м
Рубрика «Спрашивайте — 

отвечаем» получила посто
янную прописку в нашей 
газете. За три года ее су
ществования опубликованы 
сотни ответов на самые раз
личные вопросы. Только в 
1982 году получено по почте 
более 400 писем с вопросами, 
не считая звонков по теле
фону.
miumieHsiimiHiHSHiiKiHimiimmimHiii)

Много вопросов о порядке 
начисления и выплаты пен
сий. В письмах приводятся 
примеры волокиты при 
оформлении пенсий. Только 
за последние два месяца 
получено более двух десят
ков таких вопросов-жалоб.

Их комментирует заведую
щий облсобесом О. Ф. Боль
шаков:

■— Объем работы у орга
нов социального обеспече
ния области огромен. В 
1981 году было выплачено 
пенсий свыше 91 миллиона 
рублей. В прошлом году — 
еще больше. Документы 
уходящих на пенсию офор
мляют в райсобесах. Затем 
проверяют в \ пенсионном 
секторе облсобеса. При этом 
нередко обнаруживаются 
серьезные ошибки как в 
исчислении стажа работы, 
так и в оформлении доку
ментов.

Много задержек из-за пе
реоформления пенсий при 
перемене мест работы и 
жительства, изменении со
става семьи. В ряде случаев 
виноваты работники собесов. 
Но и сами пенсионеры по

рой проявляют беспечность.
Человек, устроившийся на 

работу, обязан в пятиднев
ный срок сообщить в райсо
бес об этом, даже и в том 
случае, если ему положено 
получать пенсию и зарплату. 
Часто только по этой причи
не прекращается выплата 
пенсий, что вызывает поток, 
жалоб и вопросов во все ин
станции, в том* числе и в 
редакцию газеты.

В подобных случаях вино
ваты и сотрудники отделов 
кадров. Онй обязаны свое
временно ставить в извест
ность органы соцобеспече- 
ния о принятых на раооту 
пенсионерах. Это позволит 
избежать переплат государ
ственных средств. А  пока 
же только за последние го
ды их сумма составила бо
лее 150 тысяч рублей. Порою 
причиной задержки пенсии 
бывают удержания и штра
фы за нарушение правил 
дорожного движения, за взя
тые в кредит вещи и... пре
бывание в медвытрезвителе. 
Много вопросов читатели 
задают без учета сезона. На
пример, А. Кологривбв спра
шивает: куда можно сдать 
на анализ' почву с огорода. 
Вдруг проявляется интерес 
зимой к огородным вреди
телям. Мы уже давали отве
ты на подобные вопросы. В 
дальнейшем с помощью на
учных сотрудников универ
ситета, работников сельско
хозяйственных организаций 
продолжим публикацию ма
териалов в помощь садово
дам и любителям природы. 
Но сделаем это ближе • к 
весне.

К сожалению, в наш ад
рес приходит немало ано
нимных писем, либо без 
инициалов автора и далее 
без обратного адреса.

Бывает и так, что во
просы малозначащие или 
заданы после опубликован
ного ответа. Надо учиты
вать эти обстоятельства.

Ваши письма, вопросы, 
переписка с вами, дочогие 
читатели, делают газету ин
тереснее, позволяют вести 
пропаганду знаний по мно-; 
гим проблемам. А потому 
мы ждем ваших писем.

С. ПОЗДНЯКОВА.

В канун Нового года в жизни ассистента кафедры гос
питальной хирургии № 2 ТМИ В. Ф. Цхай произошло зна
менательное событие: ей вручен диплом кандидата ме
дицинских наук. Этому предшествовал многолетний 
упорный труд. Закончив с отличием Томский медицин
ский институт, Валентина Федоровна училась в ордина
туре. Затем в течение девяти лет заведовала хирурги
ческим отделением горбольницы № 3 г. Томска, одно
временно исполняя обязанности главного хирурга города. 
За высокие производственные показатели, активную об
щественную работу многократно награждалась грамота
ми, ценными подаркамц, а в 1978 году удостоена ордена 
«Знак Почета». Руками Валентины Федоровны выполне
ны сотни операций.

Фото М. Портнягина.

Мнение читателя

Через деревню, 
на всей скорости

В областном краеведче
ском музее есть «портрет» 
деревни Большое Протопо
пове. Она заслужила вни
мания как образец старин
ного сибирского поселения. 
Во времена освоения Сиби
ри люди выбирали места, 
гарантирующие жизненную 
устойчивость крестьянскому 
подворью. ■ Лучшего места, 
чем Большое и Малое Про
топопове, для этого было не 
найти. Плотная стена кед
ровника, целебный воздух, 
многотравье — все это __ не 
хуже, чем на Басандайке. 
Кроме местного населения, 
здесь по-прежнему много 
отдыхающих. В черте дерев
ни управление «Химстрой» 
построило два пионерских 
лагеря — «Восход» и 
«Юность», санаторий-профи
лакторий.

Огромные средства потра
чены на оздоровительные 
мероприятия, но до конца 
дело не доведено. Речь идет 
о благоустройстве. Чтобы 
Большое Протопопово дей
ствительно стало оздорови
тельной зоной, надо позабо
титься об объездной дороге, 
привести в порядок деревен
ские улицы, установить до
рожные знаки. Ведь мчатся 
сейчас по деревне. без огра
ничения скорости автомоби
ли всех марок и даже ком
байны и тракторы совхозов 
«Мирный», «Заварзино»,
«Межениновский». От этого 
— невыносимый грохот и 
пыль. Но вопрос существен
но не решается: на прото
поповской земле два хозяи
на — Томский сельский 
райисполком и Томский гор
исполком.

Обратился, к примеру, де
путат Л. Гуров к директору 
совхоза «Заварзино» Ми
хайлову, а тот и слушать 
не- хочет. Тогда депутат — 
к председателю сельского 
Совета Панавице, _но тот 
сослался н-а хозяйственни
ков.

Между тем требования 
сельчан не прихоть. И 
именно поэтому Совет дол
жен активней бороться за 
их выполнение.

Г. ДУШНИКОВ.

ПОБЕДИТЕЛЬ — 
ИНЖЕНЕРНО
СТРОИТЕЛЬНЫЙ 

ИНСТИТУТ
Совет ректоров и президи- 

ум обкома профсоюза работ
ников просвещения, высшей 
школы и научных учрежде
ний подвели итоги социали
стического соревнования ву
зов г. Томска в честь. 60-ле
тия образования СССР. Все 
вузы успешно выполнили 
свои социалистические обя
зательства. Для народного 
хозяйства страны подготов
лены 7.022 специалиста с 
высшим образованием, за
щищено 12 докторских и 163 
кандидатские диссертаций, 
выполнено на 44 миллиона 
рублей госбюджетных и хоз
договорных научно-исследо
вательских работ, ив них 
более 70 процентов — по 
важнейшей тематике. Зна
чительно повысилась акаде
мическая активность сту
дентов. Вузы освоили 2,1 
миллиона рублей в капиталь
ном строительстве.

Победителем в юбилейном 
соревновании в честь 60-ле- 
тия образования СССР при
знан инженерно-строитель-. 
ный институт. На втором 
месте — политехнический 
институт, на третьем —уни
верситет.

А. АЛЕКСАНДРОВ.

Если посчитать

Р А С Т О Ч И Т Е Л Ь С Т В О
Очень много говорим и 

пишем про экономию элект
роэнергии. Но порой мне ка
жется, что нередко на этом 
дело и ограничивается. По 
улице Елизаровых (дом

№' 44) находится малюсень
кий овощной магазин № 26. 
Но зато какая грандиозная 
реклама сделана над ним! 
Конечно, красивы фигурные 
буквы: «Фрукты — овощи».

Н Ф О Р м а ц и я

Р е п п р т ё р ы  Т А С С  и А П Н  е о о Б щ а ю т

Со всех континентов
ПРАГА. Успешно выпол

нен годовой план работ по 
электрификации железных 
дорог ЧССР. В 1982 году бы
ло электрифицировано не
сколько важных участков 
стальных магистралей стра
ны. На большинстве желез
нодорожных линий был так
же проведен большой объем 
работ по ремонту полотна, 
установке современного
диспетчерского и сигнально
го оборудования, что позво
лило значительно увеличить 
их пропускную способность.

Модернизация железных 
дорог является самой важ
ной и актуальной задачей в 
развитии транспорта в 
ЧССР.

ЛОНДОН. Своеобразный 
новогодний «подарок» пре
поднесло правительство Ве
ликобритании преподавате
лям английских школ, ин
ститутов и университетов. В 
наступившем году государ
ственные ассигнования, вы
деляемые муниципальным 
властям на нужды » образо
вания, будут сокращены 
почти на 200 млн. фунтов 
стерлингов.

Постоянное сокращение 
ассигнований на социаль
ные программы поставило

систему образования Вели
кобритании на грань тяже
лейшего кризиса. Ежегодно 
закрываются десятки школ, 
институтов.

КОЛОМБО. 24,4 миллиар
да рупий — такой астроно
мической суммы достигнет 
дефицит государственного 
бюджета Шри. Ланки на 
1983 год. Он превысит поло
вину общих бюджетных 
расходов, определенных в 
сумме 47,3 млрд, рупий.

Сообщая об этом, газета 
«Дейли миррор» указывает, 
что правительство рассчи
тывает покрыть этот дефи
цит за счет иностранных 
кредитов — 14,8 млрд, ру
пий и внутренних займов 
9,5 млрд, рупий.

КАРАКАС. Нынешний год 
провозглашен в Венесуэле 
годом Симона Боливара —~ 
национального героя респуб
лики, руководителя борьбы 
за освобождение народов 
Южной Америки от колони
ального владычества Испа
нии в начале прошлого ве
ка. Его двухсотлетний юби
лей, исполняющийся 24 ию
ля, отмечается культурной 
общественностью многих 
стран мира.

ХАРТУМ. В Судане опу
бликован новый закон о за

щите порядка. Он направлен 
против тех, кто организо
вывает, как указывается в 
документе, «несанкциониро
ванные властями собрания, 
демонстрации» и «подрыва
ет. безопасность». Закон су
щественно облегчает про
цедуру соответствующих су
дебных разбирательств и 
дает местным властям ши
рокие полномочия в ̂  деле 
наказания нарушителей по
рядка. Виновные^ в нару
шении положений закона 
могут быть подвергнуты на
казанию плетьми, крупному 
денежному штрафу, а так
же тюремному заключению 
сроком до 10 лет.

ТОКИО. Вновь залихора
дило токийскую валютную 
биржу, возобновившую опе
рации после новогодних 
праздников. Виновником ли
хорадки стал американский 
доллар, курс которого упал 
до самого низкого уровня 
за последние 11 месяцев. 
Еще в ноябре биржевики 
платили за него 278 иен, а 
сейчас доллар подешевел до 
229,4 иен. Подобные колеба
ния вызваны неустойчивым 
экономическим и финансо
вым положением Соединен
ных Штатов.

За выход Англии из ЕЭС

Сотрудничество -  

основа внешней 

политики
ВЬЕНТЬЯН. Развитие все

стороннего сотрудничества с 
Советским - Союзов, брат
скими социалистическими 
странами — основа внешней 
политики трех стран- Индо
китая, заявил Генеральный 
секретарь ЦК НРПЛ, пре
мьер-министр ЛНДР • Кейсон 
Фомвихан.

Выступая на встрече с 
прибывшей сюда с офици
альным дружественным ви
зитом вьетнамской делега
цией во главе с членом По
литбюро ЦК КПВ, минист
ром национальной обороты 
СРВ Ван Тиен Зунгом, от 
отметил, что справедливая 
борьба народов Индокитая 
за мир, безопасность, взаи
мопонимание в Юго-Восточ
ной Азии пользуется под
держкой СССР, других со
циалистических стран, всех 
прогрессивных сил плане
ты. Эта поддержка является 
важным фактором обеспече
ния независимости Вьетна
ма, Лаоса и Кампучии, за
логом успешного построения 
основ социализма в этих 
странах.

Никакие коварные проис
ки врагов социализма не 
смогут изменить позиции j 
братских стран Индокитая, 
которые являются надеж
ным оплотом мира в Юго- 
Восточной Азии, сказал в 
ответной речи Вая Тиен 
Зунг.

Этот снимок сделан в це
хе металлургического и ма
шиностроительного комбина
та «Сталева Воля» в Тарб- 
жегском воеводстве Польши. 
Выпускаемая здесь техни
ка широко экспортируется 
в братские социалистиче
ские государства.

Фото ЦАФ—ТАСС.

ЛОНДОН. На необходи
мость выхода Великобрита
нии из Европейского эконо
мического сообщества ука
зал член «теневого кабине
та» лейбористской партии, 
депутат парламента П. Шор. 
В статье, опубликованной 
газетой «Таймс», _ он
отмечает, что дальнейшее 
пребывание страны в «Об
щем рынке» является не
приемлемым для англичан.

В результате 10-летнего 
участия в ЕЭС, по словам 
П. Шора, национальным ин
тересам Великобритании на
несен глубокий урон. ^При
соединившись к «малой Ев
ропе», пишет автор, Англия 
была вынуждена открыть 
дорогу на свой внутренний 
рынок ведущим западноев
ропейским корпорациям, ко
торые начали стремительно 
вытеснять британские ком
пании, что привело к еще 
большему обострению эко
номического кризиса, пере
живаемого страной. Членст
во в «Общем рынке» повле
кло за собой в итоге также 
увеличение стоимости жиз
ни в стране.

Вступив в сообщество, 
указывает П. Шор, Англия, 
например, вынуждена заку

пать продовольствие по зна
чительно завышенным це
нам у своих партнеров. Пла
чевным результатом этого 
стал катастрофический рост 
цен на продовольствие в 
стране. Далее, существую
щая в «Общем рынке» си
стема взносов в казну сооб
щества крайне негативно 
отразилась на финансовом 
положении Великобритании, 
постоянно истощая ее фи
нансовые ресурсы.

Вряд ли Великобритании 
стоит рассчитывать на «луч
шие времена», если она ос
танется в рамках «десятки», 
указывается в статье видно
го деятеля лейбористской 
партии. Общее экономиче
ское положение в сообщест
ве сейчас можно охаракте
ризовать как застой. Доста
точно оказать, что в стра
нах — членах «Общего рын
ка» в настоящее время 
тщетно пытаются найти ра
боту около 12 млн. чело
век. Принимая все это во 
внимание; подчеркивает
П. Шор, нельзя не прийти 
к выводу, что Великобрита
ния должна начать перего
воры о выходе из «Общего 
рынка».

О п р о в е р ж е н и е  ф а л ь ш и в к и
ХАНОЙ. Вьетнамское ин

формационное агентство
ВИА опровергло утвержде
ния таиландского военного 
командования о том, будто 
в ноябре-декабре минувше
го года вьетнамские войска, 
находящиеся в Кампучии, 
неоднократно вторгались на 
территорию Таиланда, ис
пользуя при этом химиче
ское оружие.

Распространение подобных 
фальшивок, • подчеркивает 
агентство, служит проискам 
американских империали
стов, ' которые пытаются

всячески очернить Вьетнам, 
замаскировать свои собст
венные преступления про
тив вьетнамского народа и 
планы дальнейшего нара
щивания арсеналов химиче
ского оружия. Цель подоб
ных клеветнических измы
шлений состоит также и в 
том, чтобы усилить напря
женность во вьетнамо-таи
ландских отношениях, по
мешать диалогу и посеять 
враждебность между страна
ми Индокитая и государст
вами АСЕАН.
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ОБЕСПЕЧИТЬ ПРАВА ИНДЕЙЦЕВ

Но для чего эта реклама? 
Кто не знает о существова
нии этого магазинчика в 
окружающем районе! Попу
сту тратится электроэнергия.

Кстати, реклама почти не 
видна из-за стоящего на
против матазина уличного 
фонаря.

САЛАНАСОВА.
г. Томск.

Письмо, представляющее 
собой свиток длиной 550 
метров, направлено тысячей 
жителей западногерманского 
города Трира своему бурго
мистру. Столь необычным 
способом горожане .изложи
ли свои жалобы, претензии 
и просьбы к местным влас
тям.

Составление этого редко

стного образца эпистолярно
го жанра потребовало у его 
авторов трех суток! Неизве
стно, сколько суток заняло 
у бургомистра чтение адре
сованного ему письма и, тем 
более, сколько времени бу
дет необходимо для реше
ния всех поставленных в 
нем вопросов.

НЬЮ-ЙОРК. Коренные 
жители американского кон
тинента — индейцы — вы
нуждены обращаться к со
обществу наций за под
держкой и защитой от же
стоких гонений со стороны 
властей США. Как заявил 
корреспонденту ТАСС член 
руководства аккредитован
ной при ООН организации 
Международный совет по 
вопросам соблюдения ин
дейских договоров Уолтер 
Фезер, в ближайшее время 
в комиссию ООН по правам 
человека будут представле
ны материалы о положении 
индейцев в Соединенных 
Штатах, об усилившихся 
репрессиях против них. Мы, 
сказал У. Фезер, также 
очень рассчитываем на ус

пешную деятельность ■ соз
данной полгода назад в 
рамках экономического и 
социального совета ООН 
специальной рабочей груп
пы по коренному населе
нию, которой поручено рас
сматривать вопросы защи
ты прав и основных свобод 
коренного населения.

В течение столетий индей
цы в США были жертвами 
самого настоящего геноцида, 
сказал далее У. Фезер. По
ложение не изменилось и 
после прихода к власти ад
министрации Рейгана.

Судьба обитателей индей
ских резерваций поистине 
ужасна. Достаточно сказать, 
что средняя продолжитель
ность жизни среди них со
ставляет всего около 40 лет.

Кому вы дать патент?
«Все врут календари»... 

Ставшее крылатым выраже
ние одного ив герое® грибо- 
едовской комедии «Горе 6Т 
ума», надо признать, и в 
наши дни не лишено осно
ваний. Абсолютно точного 
и безусловно удобного ка
лендаря не существует до 
сих пор. Не случайно Орга
низация Объединённых На
ций время от времени рас
сматривает проекты кален
дарных реформ. Но ■ и то, 
что мы имеем, . нас вполне 
удовлетворяет, стало необ
ходимым, привычным и 
обыденным. Настолько, что 
даже, начиная гад, отрывая 
или переворачивая первый 
календарный листок, вряд 
ли кто задумывается, что у 
него в руках величайшее и 
древнейшее изобретение.

А кто же создал первую 
систему отсчета времени, ко

торая в Древнем Риме по- 
. лучила название «Кален
дарь»?

Естественно, что у римлян 
он уже был. Был и у их 
загадочных предшественни
ков — этрусков. Несколько 
разных систем использова
ли греки, причем таблицы, 
созданные астрономом Ме- 
током в 432 году до н. э., 
так называемые «парапег- 
мы», для того времени очень 
точны. Специальных чинов
ников для составления ка
лендарей содержали импера
торы Древнего Китая. Соб
ственным летоисчислением 
пользовались в других стра
нах Востока. Клинописные 
таблицы сохранили для( нас 
названия месяцев вавилон
ского года. А когда нача
лось изучение древней ис
тории американского конти
нента, выяснилось, что ка

лендари (да еще какие.) 
имели инки, ацтеки, майя. 
Астрономы майя, например, 
вычислили продолжитель
ность солнечного года с точ
ностью до минуты, и до сих 
пор неясно, каким обра
зом они необычайно верно 
рассчитывали время солнеч
ных и лунных затмений, 
наступления дождей и за
сух, периоды обращения 
планет.

Можно вспомнить и Еги
пет, пирамиды, которого аст
рономически ориентированы, 
и Шумер, где за 2.500 лет 
до н. э. пользовались лун
но-солнечным календарем.

Шумер-то и считался до
вольно долго родиной ка
лендаря. Но..

Давайте оставим обще
признанные центры древ
нейших цивилизаций и за
глянем «на периферию».

На юго-западе Англии 
4.000 лет возвышается стон- 
хендж — грандиозное коль
цеобразное сооружение из 
вертикально вкопанных в 
землю каменных глыб. Сло
жная система расположения 
камней, лунок, арок дает 
27 тысяч направлений, ори
ентированных, в частности, 
на восход и закат Солнца и 
Луны в разное время года, 
на другие астрономические 
объекты. Изучая стонхендж 
с помощью современной эле
ктроники, исследователи по
лучили поразительные ре
зультаты. А  ведь подобных 
сооружений, только мень
шего размера, в Англии и 
Шотландии обнаружено не
сколько сотен. И уже не 
сотни, а миллионы камен
ных колец, выложенных 
4—5 тысяч лет назад, на
считали на огромном про

странстве великих амери
канских равнин. Устройство 
их несложно, но все они аст
рономически ориентированы.' 
И если нетрудно догадать
ся об их назначений, то 
количество (около 5 миллио
нов!) приводит ученых в не
доумение.

Монументальные календа
ри найдены недавно архео
логами на северо-западе 
Кении (возраст — 2.300 лет), 
в американском штате Луи
зиана (3.800 лет), в Румы
нии (около 2.000 лет). При
чем последний — каменный 
календарь даков — превос
ходит даже наиболее точ
ный из древнейших — ка
лендарь майя. В нем про
должительность года рассчи
тана с точностью до пяти 
знаков после запятой!

Немало древних календа
рей сохранилось и на тер
ритории нашей страны. Так, 
в последнее время современ
ники стонхенджа обнаруже
ны в Армении и Казахста

не, один — неподалеку от
Еревана, у холма Мецамор, 
другой — близ города Кап- 
чагай. Интересный штрих: 
в казахстанском календаре 
(он, кстати, там не единст
венный) учтена даже по
правка на магнитное скло
нение.

Но и они не самые древ
ние!

В палеолитических стоян
ках на Украине обнаружены 
черепки посуды с рисунка
ми — символами календар
ных месяцев, браслеты с 
узорами из черточек, распо
ложение которых представ
ляет собой лунный кален
дарь... 12—17 тысяч лет сло
новьему клыку, на котором 
человек каменного века на
сечками фиксировал изме
нения фаз Луны.

Есть палеолитический ка
лендарь и на Онежском озе
ре. Петроглифы на скалах 
мыса Бесов Нос — линии, 
штрихи и овалы — точно 
указывают восход .и фазы 
Луны,

;Ж

И, наконец, совсем неве
роятная, на первый взгляд, 
находка сделана в Сибири, 
в Абакане. Возраст ритуаль
ного жезла из бивня мамон
та, обнаруженного в Агин
ском поселении, — 18 тысяч 
лет. Этот жезл представляет 
собой одновременно два ка
лендаря — лунный и обыч
ный. А  появился он на свет 
за 13 тысяч лет до Шуме
ров!

Что ж, видимо, искать ав
торов календаря бессмыс
ленно. Он создавался сотни, 
тысячи раз — столько, 
сколько было в древней ис
тории земли племен и наро
дов, городов и государств, и 
тогда, когда это становилось 
нужным людям. Он созда
вался, как создавались зем
леделие, металлургия, строи
тельство, медицина...
' Их «изобретатель» — че
ловечество. Патент — за 
ним.

С. МУТОВКИН.
U  iTACC).

|ГО Ц-
зи-£ь
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Завтра в Кожевникове начинаются 
областные игры «Снежные узоры».
УСПЕШНЫХ СТАРТОВ, СЕЛЬСКИЕ СПОРТСМЕНЫ!
Д О Б Р О  
П О Ж АЛО ВАТЬ!

Сразу после решения обл
исполкома, облсовпрофа и 
обкома ВЛКСМ о проведе
нии у нас в Кожевникове 
первых зимних сельских 
игр «Снежные узоры» орг
комитет соревнований при
ступил к работе. Главная 
наша цель — подготовить 
вовремя и на должном 
уровне спортивные соору
жения, обеспечить всем не
обходимым участников, тре
неров, судей.

Теперь, когда до открытия 
«Снежных узоров» оста
лось совсем немного време
ни, можно с уверенностью 
сказать, что принять гостей 
мы готовы. Ждут спортсме
нов нарядно оформленные 
стартовый городок, лыжная 
база, хоккейная коробка, 
биатлонное стрельбище. Бу
дем надеяться, что участни
ки игр получат удовольст
вие от состязаний и пока
жут высокие результаты.

Около трехсот жителей 
сельских районов области 
приедут в Кожевникове}. На 
заседаниях • оргкомитета 
продумано не только то, как 
будут проходить соревнова
ния, но также вопросы раз
мещения, питания и отдыха. 
Разработан сценарий тор
жественного открытия игр, 
изготовлены многочислен
ные афиши, памятные вым
пелы. За ходом состязаний 
зрители будут следить не 
только с трибун, но и полу
чать срочную информацию 
по радио. Спортсменов ждет 
обширная культурная про
грамма, в которой выступят 
ведущие коллективы худо
жественной самодеятельно
сти района.

Жители Кожевникова с 
нетерпением ждут начала 
спора за победу лучших 
сельских спортсменов обла
сти. Мы , уверены, что 
«Снежные узоры» станут 
еще одним шагом в совер
шенствовании системы фи
зического воспитания, как 
того требует постановление 
ЦК КПСС и Совета Мини
стров СССР «О дальнейшем 
подъеме массовости физи
ческой культуры и спорта». 
А всем участникам игр мы 
говорим сегодня: «Добро по
жаловать!».

Б. ИВАНОВ,
председатель райиспол
кома, председатель орг

комитета.

Л Т у д Г Т т Т о Т
Состоялось первенство об

ласти по волейболу среди  
сборны х м у ж с к и х  ком анд  обл- 
совета дсо.

Волейболисты «Труда», ко то 
ры х представлял ко л л екти в  
эл ектро л ам п ов ого  завода, п о к а 
зал н а и л у ч ш ую  по д готов ку . 
И гр о ки  были зам етно  сильнее  
соп ер ни ков  в т е х н и к е  и в т а к 
ти ке . Тр ен ер  ком анд ы  Ю. М ад- 
ж а р  ум ело руковод ил своими  
подопечны м и. Они одерж ал и  
четы ре победы , пр ои грав  всего  
три п ар ти и , ув ер ен но  заняли  
первое место и стали чем п ио
нам и области.

И. П А В Ч Е Н К О ,
главны й судья соревнова- 1 

ния.

П Р О Й Д Е Н  « Э К В А Т О Р »
В ПЕРВЕНСТВЕ СССР ПО ХОККЕЮ СРЕДИ КОМАНД II ЛИГИ

Хоккеисты томского, «Кед
ра» закончили встречи пер
вого круга (перенесенный 
матч «Металлург» — «КеДр» 
Состоится 26 января), прове
дя четыре игры на выезде.

Многих любителей хоккея 
интересуют подробности мат
чей в Хабаровске и Ангар
ске. Вот что рассказал об 
этом старший, тренер коман
ды Владимир Васильевич 
Ермаков.

— До встречи с «Кедром» 
хабаровский СКА выглядел 
далеко не лучшим образом 
— был в числе аутсайдеров 
восточной зоны. Но после 
встреч в Прокопьевске и 
Новокузнецке в коллективе 
произошли заметные изме
нения, и прежде всего в 
его составе. Многие игроки 
демобилизовались, в коман
ду пришли новые, перспек
тивные хоккеисты, которые 
изменили почерк коллекти
ва. СКА стал играть напо
ристо, результативно. Томи
чам с хозяевами площадки 
пришлось играть после мно
гочасового перелета, сказа
лась и разница во времени. 
В первом матче в счете по
вели наши хоккеисты. От
личный бросок А. Сырцева 
застал вратаря армейцев 
врасплох.

Во втором периоде по-пре
жнему преимущество на 
стороне гостей. Сначала 
Ю. Стрыгин удваивает счет, 
а В. Деткин проводит тре
тью шайбу. Хозяевам уда
лось поразить ворота «Кед
ра» лишь один раз.

Все решилось в третьей 
«двадцатиминутке»: армей
цы провели в ворота «Кед
ра» четыре безответные 
шайбы. Общий итог — 5:3 в 
пользу СКА.

Второй матч «Кедр» про
вел также неудачно: было 
много ошибок, удалений. Хо
зяева ' площадки добились 
уверенной победы — 10:4.

Совершенно по-иному
складывались встречи в

Ангарске с местным «Ерма- календарные игры первого
ко™*‘ — круга. Мы в течение двухКак и в Хабаровске, счет •
открыли гости. На первой пР°шеДших месяцев, прово- 
минуте А. Кривых, исполь- дя встречи на своем поле и 
зуя точную передачу А. Сыр- на полях соперников, имели 
вдва, посылает шайбу в во- возможности познакомиться 
рота «Ермака». Ровно через .
четыре минуты последовала 0 <<хаРактером» каждой из 
точная передача П. Мандзия, команд. Исходя из этого, у 
и С. Яблоков удваивает нас есть Все возможности 
счет. До конца периода хо- подготовиться к играм вто- 
зяовам удалось восстано- рого круга 
вить равновесие. Второй пе- Сейчас команда начала 
Риод„ не дал перевеса ни планомерные тренировки на 
одной из команд. В третьей хоккейной площадке стади- 
«двадцатиминутке» хозяева она «Труд». Мы еще не на- 
провели^ в ворота «Кедра» учились результативно ис- 
две шайбы и выиграли—4:2. пользовать «лишнего» игро- 

Повторный матч также вы- ка. Оставляет желать луч- 
играл «Ермак» со счетом шего и взаимопонимание в 
3:2. У томичей шайбы за- игре отдельных звеньев 
бросили В. Колпаков и С. Яб- команды. Над этим мы и 
локов. Следует сказать, что работаем, 
добрых, слов заслуживают Во втором круге «Кедр» из 
Молодой Владимир Колпа- Одиннадцати спаренных мат- 
„ „ „  „  „ „ „  „  л чей шесть проводит на сво-

ратарь Алек- ем Поле_ Томские любители 
сандр Карминский. хоккея, думаю, создадут ту

И все-таки, несмотря на добрую атмосферу, которая 
поражения, можно быть 
удовлетворенными результа
тами игр. «Кедр» закончил,

П О Л О Ж Е Н И Е
команд восточной зоны второй лиги первенства СССР

1. «Автом обилист»
(К араганд а)

2. «М етал л ург»  
(Н ов окузн ецк)

3. «Сокол»  
(К р асно я рск)

4. «Строитель»  
(Тем иртау)

5. «Ш ахтер »  
(П рокопьевск)

6. «А вангард »  
(Омск)

7. «Е рм ак»  
(А н га р с к)

8. «Кедр»
(Томск)

9. «Горн як»  
(Дальнегорск)

10. СКА  
(Х абаровск)

11. «РЛотор» 
(Барнаул)

12. «А м урсталь»  
(Ком сом ол ьск-

на-А м уре)

помажет нам в нелегких 
сражениях.

Беседу вел 
О. МИРЕЦКИЙ.

ГГ. ПО СОСТОЯНИЮ
1982 года

на 20 декабря i ‘

и В н П Шайбы о
20 14 1 5 103—50 29
21 14 1 6 115 — 74 29
20 11 3 6 95 — 62 25
18 11 2 5 93 — 59 24
20 11 2 7 84-54 24
20 10 2 8 81—77 22
20 10 2 8 59 — 77 22
21 11 0 10 97 — 106 22
18 7 2 9 80 — 84 16
18 3 3 и 47—69 и
20 3 0 17 46 — 124 6

18 1 2 15 47 — 111 4

ДРЕВНЕЙШАЯ
И Г Р А

Многие читатели, вероят
но, помнят публикации в 
журнале «Наука и жизнь» 
об игре с почти четырех
тысячелетней историей — 
шашках рэндзю. Сейчас эта 
игра приобретает все боль
шую популярность, благо
даря той непредсказуемости 
комбинаций, возникающих 
на доске в 225 пунктов, об
разованных пересечением 
вертикальных и горизон
тальных линий.

Древнейшая игра получи
ла закрепление в Кодексе 
шашек рэндзю СССР. Те
перь участники турниров 
могут получить разряды, 
как в шахматах или обыч
ных шашках.

Томский клуб шашек 
рэндзю приглашает всех 
желающих принять участие 
в квалификационном тур
нире по переписке. Свои за
явки направляйте до 15 
января по адресу: Томск-12, 
ул. Киевская, 86-6, кв. 8.

И. КАРАТАЕВ, 
член клуба.

Будет ли свет 

на трассе ?
Не хочу распространяться 

о пользе трасс здоровья, 
проложенных в парках, 
скверах, в загородной зоне. 
Об этом знают все. Тем бо
лее странно, что в Томске
— городе поистине лыжном
— забывают об элементар
ных условиях для любите
лей лыжного спорта.

Уже несколько раз ходил 
вечером после работы на 
Южную покататься, отдох
нуть. Но освещения на трас
се не было. А  ведь сюда 
приходят многие томичи, 
часто с детьми. Какое же 
катание в темноте?

Р. ЛЫКОВ.

П Р О Г У Л К А  

С О П А С К О Й
В нашем городском саду 

оборудована прекрасная 
лыжная трасса, на которой 
по вечерам бывает много
людно. Но к чувству на
слаждения бегом порой при
мешивается и опасение. Де
ло в том, что горсад — из
любленное место прогулки 
владельцев собак. Причем 
животным часто предостав
ляется полная свобода дей
ствий. Не раз бывали слу
чаи, когда овчарки броса
лись на бегущих людей.

Однажды мы, выйдя 
всей семьей на лыжню, ста
ли жертвой здоровенного 
пса. Потом были объяснения 
с хозяевами, испорченное 
настроение. Нам пообещали 
не спускать собаку с повод
ка в местах, где ‘много лыж
ников. Но разве это выход?

Т. РЯБЦЕВА.

С И Ш -Б У Р 1 А  ПРОСИТ М О Щ И ,
И Л И  Б Ы Т Ь  ли К О К Н О С П О Р ТИ В Н О М У  К Л У Б У  В Т О М С К Е ?
, Известны успехи томских 

мастеров конного спорта. К 
сожалению, в прошлом. Ор
ганизованная лет двадцать 
назад при ипподроме секция 
подготовила более сорока 
разрядников, на зональных 
соревнованиях наша коман
да ни разу не опускалась 
ниже второго места, Алек
сандр Бородин и Александр 
Сваровский стали серебря
ным и бронзовым призе
рами на всероссийском тур
нире в Воронеже. А  послед
ние выступления томских 
конников были в 1970 году, 
когда с закрытием ипподро
ма прекратила существова
ние и конно-спортивная сек
ция.

В течение доброго десятка 
лет о лошадях в Томске не 
вспоминали. И только в мар
те 1980 года группа энтузи
астов выехала в организо
ванный по инициативе об
кома ВЛКСМ агитпоход по 
местам революционных бо
ев. Восемь всадников, оде

тые в форму партизан граж
данской войны, прошли 360 
километров по памятным ме
стам. Через год — еще один 
поход по северным районам 
области. Осталась позади
тысяча километров пути, от
звучали комсомольские пес
ни участников похода, со
хранились в памяти встречи 
с ветеранами войны и тру
да. В Томске ребят ждали 
грамоты обкома ВЛКСМ,
бронзовые значки БММТ
«Спутник», благодарность 
Маршала Советского Союза 
И. X. Баграмяна и... нере
шенные проблемы.

Оставалась неясной судь
ба студенческого клуба лю
бителей конного спорта «Ро
синант». Полтора года дер
жался клуб на энтузиазме 
студентов (кстати, только
на первое организационное 
заседание пришло более се
мисот человек!), но огсутст» 
вие какой-либо материаль
ной базы поставило перед 
организаторами неразреши

мые задачи. Клуб был за
крыт.

Популярной в городе ста
ла открытая при госконюш- 
не платная школа верховой 
езды. Из-за отсутствия (по
мещений пришлось закрыть 
и ее. Правда, до сих пор 
приходят письма с одним- 
едикственным вопросом: 
«Будет или нет в Томске 
конно-спортивная секция?» 
Определенно ответить труд
но.

Инициатива, любое доброе 
начинание немыслимо без 
поддержки. И, в очередной 
раз пытаясь организовать 
секцию верховой езды, эн
тузиасты этого вида спорта 
надеялись на то, что им 
пойдут навстречу. Организо
вал подбор и подготовку 
спортивных лошадей Алек
сандр Сваровский. На от
крытом первенстве Новоси
бирской области он, высту
пая на Экаре, занял четвер
тое место. На зональных 
соревнованиях в Барнауле

17-летняя Лариса Доровских 
была третьей в выездке, 
В. Гвоздарен — вторым в 
двоеборье. Это - успех, не 
вызывающий сомнений.

Вот тут бы и развить доб
рое дело. Работники госко- 
нюшни обратились в област
ной совет ДСО «Урожай» с 
предложением организовать 
на паритетных условиях 
секцию конного спорта.. Обя
занности решено было рас
пределить так: лошадей, по
мещения, корма предостав
ляет госконюшня, от ДСО 
«Урожай» требовались став
ки тренеров и расходы на 
форму и поездки на сорев
нования.

Хорошее предложение 
встретило отказ. То же про
изошло и в ДСО «Спартак». 
Лишь любители конного 
спорта — сотрудники Ака
демгородка высказались в 
поддержку. Учитывая опыт 
клубов своих коллег из Пу
щина и Новосибирска, они 
предложили организовать 
секцию на кооперативных 
началах с помощью про
мышленных предприятий го
рода. Этот способ наиболее 
распространенный и пер
спективный сейчас.

Что даст городу органи
зация конно-спортивного 
клуба? Спортсменов, способ

ных защищать честь Том
ска на зональных и респуб
ликанских .соревнованиях, — 
бесспорно. Это — и более 
трехсот человек, занимаю
щихся прекрасным видом 
спорта, это — и катание на 
русских тройках, в экипа
жах, санях. Но, главное, в 
выигрыше останутся дети, 
которые научатся любить и 
понимать природу, красоту 
умных и добрых животных.

Попробуйте отыскать не 
согласных с этим. И на за
водах Томска, которые при
мут участие в кооператив
ном строительстве, наверня
ка найдется много желаю
щих заниматься верховой 
ездой. Но как убедить ру
ководителей облсовета ДСО 
«Урожай» в необходимости 
оказать помощь? Тщетные 
попытки возрождения том
ского конного спорта проде
монстрировали, что сделать 
это не так просто.

Недавно в наш город при
шло приглашение на учас
тие в первенстве Сибири и 
Дальнего Востока по верхо
вой езде. Появятся ли на 
чемпионате томские конни
ки — вопрос остается от
крытым.

С. МАСЛОВ, .
главный зоотехник гос- 

конюшни.

От Ленинграда до Ленинграда
ЛЕНИНГРАД, 4 января. 

(Спец. корр. ТАСС С. Гав
риков, В. Дворцов). Фини
шировал седьмой чемпионат 
мира по хоккею для моло
дежных команд. Советские 
хоккеисты выиграли все три 
«пробных» первенства, пер
вое из которых в декабре 
1973 года состоялось также 
в Ленинграде, а сейчас в 
пятый раз победили на офи
циальных соревнованиях. 
Во вторник уже в ранге 
чемпиона наша команда 
взяла верх над шведской 
сборной — 5:1 (1:1, 2:0, 2:0).

Я впервые руковожу мо
лодежной командой, сказал 
нам после этой встречи 
старший тренер нашей 
сборной А. Кострюков. Дол
жен сказать, что все мои 
ожидания превзошел высо
кий уровень игры, показан
ный многими командами на 
нынешнем' турнире.

Нам вместе с коллегами 
И. Тузиком и В. Ясеневым 
удалось добиться, чтобы на
ша сборная во время чем
пионата была сплоченным

коллективом. Мы внесли 
коррективы в подготовку к 
играм, переняв лучшее из 
практики сборной СССР — 
чемпиона мира и Европы. 
Особенно хотел бы отметить 
капитана, подлинного вожа
ка команды Илью Бякина, 
нашего бомбардира Германа 
Волгина, результативных, 
мужественных нападающих 
Евгения Штепу и Сергея 
Харина. В будущем сезоне 
по возрасту еще примерно 
треть команды сможет пре
тендовать на места в моло
дежной сборной — это хо
роший «костяк». Когда во
зобновятся матчи первенст
ва страны, мы, тренеры, бу
дем уже просматривать 
кандидатов в команду об
разца 1984 года (тот моло
дежный чемпионат состоит
ся в Швеции). Немало инте
ресных хоккеистов, заклю
чил А. Кострюков, было и в 
других командах. Директо
рат чемпионата лучшими 
игроками назвал вратаря 
Матти Раутиайнена (Фин
ляндия), защитника Илью

Бякина (СССР), нападающе
го Томаса Сандстрема (Шве
ция). Лучшим бомбардиром 
стал Владимир Ружичка 
(ЧССР).

Результаты остальных
встреч последнего дня чем 
пионата мира по хокке 
среди молодежных команд: 
Канада — Норвегия — 13:0 
(5:0, 6:0, 2:0), США—ФРГ — 
6:5 (1:3, 1:2, 4:0), Чехослова
кия — Финляндия — 5:3
(2:1, 2:0, 1:2).

Таким образом, 
нью медали у 
ЧССР — И очков 
вые — у канадцев 
кеисты Швеции на четвер
том месте — 8, США — на 
пятом, Финляндии — на 
шестом — по 6, ФРГ — на 
седьмом — 2 и Норвегии — 
на восьмом — 0 очков.

* * *
ОТТАВА, 5 января (Корр. 

ТАСС). Сборная клубов 
СССР по хоккею выиграла 
очередной матч заокеанско
го турне у команды «Минне
сота норт старз» в Блуминг
тоне — 6:3.

серебря
номанды 

бронзо- 
9, хок-

Ч Е Т В Е Р Г, 6 января  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С КВ А
8.00. «Время». 8.55. Новые 

мультфильмы. 9.25. Песни и 
танцы народов СССР. 10.05. 
«В дни школьных каникул». 
Художественный телефильм 
«Принц и нищий». 11.20. «За
шумит листва». Документаль
ный фильм. 11.35. Новости. .

С 11.40 до 15.25 — перерыв.
15.25. Новости. 15.40. «По Си

бири и Дальнему Востоку». Ки
нопрограмма. 16.20. «Веселые 
старты». 17.05. «Шахматная 
школа». 17.35. Премьера филь

ма-концерта для школьников 
«Неужели в самом деле». 18.15. 
«Ленинский университет мил
лионов». «Духовный мир че
ловека». 18.45. «Сегодня в ми
ре». 19.00. «К годовщине побе
ды революционно-патриотиче
ских сил в Кампучии. Кино
очерк «Молодость древней Кам
пучии». 19.30. «На экране — 
кинокомедия». «Свадьба в Ма
линовке». 21.00. «Время». 21.35. 
Заключительный концерт фес
тиваля искусств «Русская зи
ма». 2-е отделение. 23.05. «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ П Р О Г Р А М М А  
М О С КВ А

12.00. «Испанский язык». 
12.30. «Этажи». Документаль
ный телефильм. 12.55. Мульт
фильм «Приключения капита
на Врунгеля». 5, 6, 7, 8, 9-я 
серии. 13.45. «Отзовитесь, гор
нисты!» 14.30. «Пятнадцатилет

ний капитан». Художественный 
фильм. 15.50. Новости.

С 16.00 до 18,15 — перерыв.
18.15. Новости.

ТО М С К
18.30. «В семье единой». 

19.05. «На трудовой вахте — 
опытный завод треста «Пром- 
механомонтаж». 19.40. Новости.

М ОСКВА
20:00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТО М С К

20.15. «Решения ноябрьского 
(1982 г.) Пленума Ц К  КПСС — 
в жизнь!» 20.30. «Я  встретил 
вас». Документальный теле
фильм.

М О С КВ А
21.00. «Время», 21.35. «И сно

ва Анискин». 3-я серия.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

ТЕАТР ДРАМЫ
6 января. «С верчок на печи»  

—  10-30; «Канд и д аты » _  19-30.

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
6 января. «Н е гр у с ти , Ш и 

ш о к , я вернусь» —  12, 17.

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
6 января в помещении ДК 

«Авангард» —  « З е к  ж и в и  — 
век лю би» —  19-30.

ТЕАТР КУКОЛ
6 января в помещении ДК 

ТЭМЗа. П р азд н ичн ы е новогод
ние представления —  11, 13.

Ю Ш п З
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
6 января. «Где-то пл ачет  

иволга...»  —  9, 12-40. 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-35. «Д октор  
А йб олит» —  10-50.

имени М. ГОРЬКОГО
6 января! «Ж анд ар м  ж е н и т 

ся» _  8-40, 10-20. 12. 13-40,
15-20, 17, 18-40, 20-20. 22.
«О ш и б ка  резид ен та»  (две се
рии)— 8-40, 11. 13-30. 16, 18-30, 
21. Зал кинохроники. М ульт- 
с б о р н и к  № 110 —  9. 10-15,
11- 30, 12-45, 15-05. «Ревю  на 
льду», «И л л ю зия , или 30 м и
нут в ц и рке»  —  14, 16-20.

«ОКТЯБРЬ»
6 января. «Б рем енски е  м у

зы кан ты »  —  10-30. «В стар ы х  
р и тм ах »  — 9, 10-50, 12-40. 18-10, 
«Кол ьцо и з А м стердам а» —
14-30, 16-20, 20, 21-50. «Коль
цо из А м стер д ам а»— 8-40. 12-10, 
14, 16. 17-50, 19-40, 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
6 января. М ул ь теб о рни к  

№ 128 — 14. «К ом и ссар  поли
ции обвиняет» — 9. 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10. 20,
21-30. «За счастьем »—  9, 10-40, 
12-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

Городское бюро по трудоустройству населения совмест
но с учебным комбинатом Томского химического завода 
объявляют прием учащихся по специальностям: аппа
ратчики, машинисты компрессорных установок, слесари 
по ремонту технологического и станочного оборудования, 
электрослесари, машинисты автокранов, аккумулятор
щики, стропальщики, водители автокар и автопогрузчи
ков, слесари КИПиА и газоспасатели.

Принятые обеспечиваются стипендией в размере 86 
рублей в месяц. Одиноким предоставляется общежитие. 
Квартирами обеспечиваются в порядке очередности. 
Срок обучения — 3—5 месяцев. Начало занятий — по 
мере комплектования групп (первого и пятнадцатого 
числа каждого месяца).

Здесь же проводится повышение квалификации по 
выше указанным специальностям.

На вновь принятых распространяются льготы пред
приятий химической промышленности.

Одновременно учебный комбинат примет на работу 
преподавателей по технике безопасности; электротехнике; 
газоснабжению, газовому хозяйству и паровым котлам; 
эксплуатации сосудов, работающих под давлением; ком
прессорного оборудования; ремонтного дела; КЙПиА. 
Здесь же требуются маф£ра в группы слесарей, газо- 
электросварщиков, а также специалисты по компрессор
ному оборудованию и паровым котлам.

Обращаться; г. Томск, пр. Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству, или по тел. 3-40-41. Проезд автобусом № 125 
до остановки «Нефтехимический комбинат».

Городское бюро по трудоустройству совместно с учеб
но-производственным комбинатом «Облбыгуправления» 
продолжают прием на курсы мастеров по ремонту, ча
сов (из числа сельских и городских жителей), вязаль
щиц (из числа городских жителей).

На курсы принимаются лица не моложе 17 лет. Вы
плачивается стипендия 40 рублей в месяц. Лица, прожи
вающие в районах Томской области, принимаются по 
направлениям от комбинатов бытового обслуживания и 
на время учебы обеспечиваются общежитием.

Срок обучения — от 8 до 12 месяцев.
За направлениями и справками обращаться: г. Томск, 

пр. Кирова, 17, в бюро по 'трудоустройству, или ул. Ивана 
Черных, 101, 3-й этаж. Телефон 5-73-31.

«ПИОНЕР»
6 января. «А р аб ски е  п р и 

кл ю чен и я »  —  9, 11, 15. «Ледя
ная в н у ч ка»  — 13. «Там ож ня»
—  17, 19. 21.

«СИБИРЯК»
6 января. «А раб сние п р и 

кл ю чен и я »  —  9-20. «Р усл ан  и 
Л ю дм ил а» (две серии) —  16,
«Влю блен по собственном у ж е 
л ани ю » —  11, 12-40, 14-20,
19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

6 января. «Золотой кл ю чи к»
—  15. «С х в а тка  в пур ге»  —
17, 19, 21,

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

6 января. М ул ь теб о рни к  
N « 8 4  —  15. «Три дня п р азд н и 
к а »  —  17-10, 19, 21.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с тре
стом столовых № 1 объявля
ют набор на курсы поваров, 
пекарей-кондитеров. Срок 
обучения поваров — 1 год, 
пекарей — 6 месяцев. За 
период обучения выплачи
вается стипендия 54—70 руб
лей в месяц.

Для поступления необхо
димо представить: доку
мент об образовании (в под
линнике), характеристику с 
места работы или учебы, 
три фотокарточки размером 
3X4 см.

За направлениями обра
щаться: г. Томск, пр. Киро
ва, 17, в бюро по трудоуст
ройству, или Набережная 
реки Ушайки, 18, в отдел 
кадров, тел. 2-48-93.

Бюро по трудоустройству населения приглашает 
в ДОК-2 на вновь вводимый лесопильно-деревообрабаты
вающий комплекс: мастера по выкатке леса, мастера по 
деревообработке, старшего инженера по технике безо 
пасности, кассира, рамщиков, станочников на гвоздеза 
бивочный станок, электриков, слесаря по ремонту обо 
рудования, бракера по приемке круглого леса, шглома 
териалов (можно пенсионеров), прораба.

Отпуск для инженерно-технических работников — 33 
рабочих дней, для рабочих — 24 рабочих дня. Через три 
года работы предоставляется дополнительный отпуск 
на 24 рабочих дня с оплатой в один конец проезда.

Благоустроенные квартиры для специалистов будут 
предоставляться в течение 2—3 лет. Доставка на ра
боту — транспортом предприятия.

За направлениями на работу обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудоустройству. Справки по те
лефонам: 4-43-96, 3-87-11.

Меняю однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Лениногорске Восточно- 
Казахстанской области на 
квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Асино, ул. 
Макарова, 9, к Ануфрие
вой Л. Н.

Театру драмы срочно тре
буются уполномоченные по 
распространению театраль
ных билетов.

Обращаться в бюро по 
трудоустройству (пр. Киро
ва, 17) или по телефонам: 
2-21-60, 2-28-46.

Меняю трехкомнатную 
(благоустроенную квартиру 
улучшенной планировки в 
г. Красноярске на равноцен
ную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Мира, 3, кв. .115 (после 18 
часов).

Коллектив медсанчасти
спичфабрики «Сибирь»
скорбит по поводу смерти 
ветерана здравоохранения, 
участницы Великой Отечест
венной войны

пимжинои
М арии С тепановны .

Коллектив редакции газе
ты «Красное знамя», прав
ление областной жур
налистской организа
ции выражают глубо
кое соболезнование члену 
Союза журналистов СССР 
Л. В. Мерцаловой в связи 
со смертью матери

С О Ш Н И К О В О Й  
А ку л и н ы  Григорьевны .

Ректорат и общественные
организации Томского госу
дарственного университета 
выражают глубокое соболез
нование ученому секретарю 
совета университета П. д. 
Беленко по поводу смерти 
матери

ЕВ Д О КИ М Е Н КО  
А нны  Павловны.

Адрес редакции  
пар ти й но й  ж и зн и  
3-43-60, отдела  
собственны х корреспондентов:

634050, То м ск, ГСП, пр . Ф р ун зе , 103, Телеф оны: пр и ем н ой  р ед акто р а  — 3-44-35,
3 -40-51, отдела пр опаганд ы  — 3-40-24. 3-31-22, отдела пр ом ы ш л енно сти  3-46-76, 3-40-58,

н а у ки  и учебны х зазед ени й  — 3-43-63, отдела и нф орм ации  — 3-43-32. 3-05-31, отдела 
в С треж евом  — 9-23-33, в Кол паш еве — 36-55, общ ественной прием ной

о р ган и зац и и  — 3-40-91. прием ной  издательства — 3 -15-25 , б у х гал те р и и  — 3-10-17.

зам естител ей  р ед акто р а  —  3-06-52 , 3 -31-25 , отв. с екр етар я  - _______„ ___ f____ ,_____  ____
‘ ”  отдела неф тегеол огии  и строител ьства — 3-41-53, 3-41-83, отдела сельского хозяйства — 3-43-75,

сов етского  строител ьства и бы та — 3 -31-61 , отдела писем — 3-41-65, 3-06-87,
—  3-42-07, отдела объ явлений — 3-06 -62 , д е ж у р н о го  — 3-41-59, областной ж у р н а л и с тс ко й  Ы

3-32-34, с екр етар и ата  — 3-40-20, отдела
) ХОЗЯЙ(
3-06-37,

3?.наз Jn9 6К307003 Тираж 161.747 а . Томск, типография издательства «Краснов знамя».

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


